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читайте в субботу:

Сестры  
для всех

+ Цветное  
приложениемнения

Законопроект  
«Об ответственном обращении 
с животными» задел за живое 
многих. Никто не спорит,  
что «братьев наших меньших» 
нужно защищать.  
Но как именно и за чей счет?

увлечения
Как постоянно поддерживать 
себя в тонусе,  чтобы успевать 
«и жить торопиться,  
и чувствовать спешить»? 
 Есть ответ и древний,  
и современный одновременно: 
заниматься йогой!

Сегодня отмечается 
Международный день 
медицинской  
сестры.

Старшая медицинская сестра регистратуры поликлинического отделения ГУЗ «Областной клинический госпиталь ветеранов войн» Анна Максимова.        Фото Сергея Гавриленко.
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Губернатор А.Г.Тулеев выразил соболезнование 
послу Польши в России Войцеху Зайончковскому 
в связи с аварией на шахте, унесшей жизни двух 
человек.

Пожар в шахте «Крупиньски» в местечке Сушец под 
городом Пшчина в Силезском воеводстве Польши про-
изошел на глубине 820 метров. Когда десять горняков 
доставили  в госпиталь с ожогами от 10% до 60% тела, 
еще четверо оставались заблокированными в шахте. В 
результате трое из них были спасены и доставлены в 
больницу, один скончался. Погиб и спасатель.

ООО «Новокузнец-
кий домостроительный 
комбинат» переделыва-
ет около двухсот квар-
тир в новостройках под 
«коммуналки». 

Как рассказал управ-
ляющий директор ком-
бината Павел Панов, в 
готовые коммунальные 
квартиры уже переехали 
новокузнечане из трёх 
аварийных домов. Плани-
руется, что в конце этого 
месяца новоселье справят 
ж и т е л и  е щ е  о д н о г о 
дома. 

- Финансирование на 
переселение идет из об-
ластного бюджета, - гово-
рит Павел Васильевич. – 
По программе каждый 
собственник может рас-
считывать на столько же 
квадратных метров жилья 
в новом доме, сколько у 
него было на прежнем 

месте. А так как  заселяем 
людей из тех же комму-
нальных квартир и квар-
тир мобильного  жилищ-
ного фонда города (жилье 
временного характера), 
то, понятно, по закону не 
можем выделить им боль-
шую площадь. 

В связи с этим было 
решено в новостройках, 
расположенных в разных 
районах города, «адапти-
ровать» двухкомнатные 
квартиры под двух хозяев. 
В них сделаны межком-
натные перегородки, ус-
тановлены дополнитель-
ные счетчики на электри-
чество и воду. Также вве-
дены по два выключателя 
света в ванную, чтобы у 
соседей не возникало спо-
ров, кто должен больше 
за электроэнергию.  

Алена 
 ФЕДОТОВА.

Как сообщается на 
официальном сайте 

федеральной налоговой 
службы, госслужащему 
запрещается получать в 
связи с исполнением 
должностных обязаннос-
тей вознаграждения от 
физических и юридичес-
ких лиц (подарки, денеж-
ное вознаграждение, ссу-
ды, услуги, оплату развле-
чений, отдыха, транспор-
тных расходов). Подарки, 
полученные в связи с про-
токольными мероприя-
тиями или со служебны-
ми командировками, 
признаются федеральной 
собственностью и переда-
ются по акту в налоговый 
орган. Кроме этого, со-
трудник Федеральной 
налоговой службы не дол-
жен руководствоваться в 
своих действиях личны-
ми, имущественными, 
финансовыми или иными 
интересами, которые мо-
гут препятствовать добро-

совестному исполнению 
им должностных обязан-
ностей. Также госслужа-
щим ФНС России пред-
писывается проявлять 
корректность и внима-
тельность в обращении с 
гражданами и должност-
ными лицами, избегать 
конфликтных ситуаций. 

Как нам рассказали в 
УФНС России по Кеме-
ровской области, все со-
трудники налоговых орга-
нов области с Кодексом 
уже ознакомлены  и долж-
ны его соблюдать. За на-
рушение государственны-
ми гражданскими служа-
щими правил служебного 
поведения Кодекса пре-
дусмотрены дисципли-
нарные взыскания в соот-
ветствии со статьей 57 
Федерального закона от 
27.07.2004 № 79-ФЗ «О 
государственной граж-
данской службе Российс-
кой Федерации». 

Оксана ПАНАРИНА.

Вчера кемеровс-
кие дорожники при-
ступили к очередно-
му этапу капиталь-
ного ремонта про-
спекта Шахтеров. Он 
выполняется на учас-
тке от улицы Цим-
лянской до улицы 
Мамонтова.

Специалисты уже на-
чали ремонтировать до-
рожное полотно и пеше-
ходные  тротуары. В ходе 
реконструкции обновят-

ся линии наружного ос-
вещения, трамвайные 
пути и контактная сеть. 
Кроме того, заменят здесь 
и старый водопровод. 
Будет проложено около 
700 п. м водовода по тех-
нологии, которая успеш-
но применялась в преды-
дущие годы, – т.н. метод 
прокола. Специальная 
техника протянет под 
землей толстостенную 
полиэтиленовую трубу. 
П р и  п о м о щ и  р е з а к а 
внутрь старых труб по-

местят новые полиэтиле-
новые. Таким образом, 
прежняя труба послужит 
футляром для новой. Это 
продлевает срок службы 
водопровода до 50 лет.  

Сначала капремонт 
будет проводиться на не-
четной стороне проспекта 
Шахтеров, с 8 июля – на 
четной. Неремонтируемая 
сторона проезжей части 
будет доступна для движе-
ния только общественного 
транспорта. Для легкового 
и грузового транспорта 
предусмотрен объезд по 
улицам Нахимова, Ногин-
ской, Мамонтова. Все ра-
боты завершатся к Дню 
шахтера.

Юлия 
 СЕРГЕЕВА.

Кроме того, что сама 
женщина инвалид 2-й 

группы, сын ее тоже инва-
лид-колясочник. Не так 
давно они решили на 
входной двери своей квар-
тиры установить видеогла-
зок. В целях безопасности, 
поскольку незадолго до 
этого кто-то ограбил сосе-
дей-пенсионеров. Женщи-
на позвонила в ООО «Ком-
пания Байт». Приехавшим  
на заказ директору фир-
мы женщина объяснила, 
чего хочет: установить  
видеоглазок так, чтобы 
сын, подъехав на коляске 
к двери, мог ясно видеть 
пришедшего и лестнич-
ную площадку.

Сотрудники фирмы 
убедили клиентку, что 
больше подходит видео-
домофон, хотя он и значи-
тельно дороже. Смонти-
ровали оборудование, но 
спустя рукава.   С внешней 
стороны двери видеокаме-
ру закрепили слишком 
высоко, таким образом, 
что она оказалась направ-

лена на спину подошед-
шего к двери,  и на мони-
торе внутри квартиры 
просматривался лишь за-
тылок и несколько подъ-
ездных ступенек.

По словам руководите-
ля отдела по защите прав 
потребителей Виталия 
Князева, на жалобы недо-
вольной директор фирмы 
не реагировал, деньги, по-
лученные в качестве  пред-
оплаты, возвращать отка-
зывался. Переустановить и 
правильно отрегулировать 
технику соглашался только 
за дополнительную плату. 

И тогда сотрудники 

отдела по защите прав 
потребителей обратились 
в суд. Итог – фирма была 
вынуждена вернуть клиен-
тке внесенную предоплату 
в размере 8500 рублей. 
Причиненный моральный 
вред суд оценил в 2500 
рублей. Кроме этого, с 
ООО «Компания Байт» в 
доход бюджета г. Кемеро-
во взыскан штраф в разме-
ре 5500 рублей за несоб-
людение добровольного 
порядка удовлетворения 
требований потребителя. 
Решение суда вступило в 
законную силу.

Ирина ЖУКОВА.

В медицинских учреж-
дениях Кемеровской об-
ласти трудятся 25 тысяч 
человек среднего меди-
цинского персонала. В 
честь их профессиональ-
ного праздника сегодня 
состоится губернаторский 
прием. На него пригла-
шены лучшие представи-
тели этой профессии. В 
числе тех, кто получит 
областную награду, стар-
шая медицинская сестра 
регистратуры поликли-
нического отделения ГУЗ 
«Областной клинический 
г о с п и т а л ь  в е т е р а н о в 
войн» Анна Максимова. 
Началась все с того, что 
она попробовала свои 
силы в роли санитарки 
после окончания 10-го 
класса в одном из отделе-
ний роддома №5, куда 

устроилась на летние ка-
никулы. 

- Рождение новой жиз-
ни произвело сильное 
впечатление, - рассказы-
вает Анна Максимова. 

И потом, после окон-
чания школы, она училась 
в областном медицинс-
ком колледже, затем по-
лучила высшее сестринс-
кое образование в меди-
цинской академии. И 
помимо работы медицин-
ской сестрой, теперь еще 
преподает основы сест-
ринского дела в том же 
медицинском колледже, 
с которого начался ее 
профессиональный путь. 
Анна Владимировна гор-
дится своими студентами, 
а с некоторыми из них 
работает вместе в одном 
лечебном учреждении. 

Сегодня у нее уже более 
15 лет трудового стажа. И 
главное, что она поняла 
для себя, – в этой профес-
сии нужно уметь состра-
дать, быть доброй и мило-
сердной. Ведь людям, ко-
торые идут в больницу за 
помощью, требуется не 
только лекарство, но и 
доброе слово, забота и 
участие. Недавно Анну 
Максимову избрали чле-
ном  президиума Ассоци-
ации медицинских сестер 
Кузбасса. А эта организа-
ция насчитывает 15 тысяч 
человек, и по своей масш-
табности она занимает 
второе место среди анало-
гичных ассоциаций, дейс-
твующих в 65 регионах 
страны. 

Оксана  
ЮРЬЕВА.
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Сестры для всех
Сегодня отмечается Международный день медицинской сестры.

Выход  
в коммуналках

Этика  
для налогового 

инспектора
У налоговых инспекторов появился  

свой Кодекс этики и служебного поведения. 
Его утвердил руководитель ФНС России 

М.В. Мишустин.

Шахтеров 
доремонтируют

Вид сзади
Кемеровчанка, для того чтобы призвать  к ответу  
фирму, установившую  на ее входной двери чудо 

видеотехники, которое показывало  
вместо лица посетителя его затылок,  

обратилась во все инстанции.  
В том числе и к В. В. Путину. Помогли ей в отделе 

прав потребителей администрации города.

Банк растет
Банк вакансий цен-

тра занятости населе-
ния Новокузнецка с 
начала года пополнил-
ся на четыре тысячи 
свободных рабочих 
мест.

Сейчас ищущие ра-
боту соискатели могут 
трудоустроиться прак-
тически во всех сферах 
деятельности. К их услу-
гам 10 тысяч вакансий 
по 500 наименованиям 
профессий и специаль-
ностей в сфере строи-
тельства, торговли, об-
рабатывающих произ-
водств,  транспорта, 
здравоохранения, обра-
зования. Есть интерес-
ные предложения для 
трудоустройства в гос-
тиничном и ресторан-
ном хозяйстве, страхо-
вых, финансовых, ком-
мунальных и социаль-
ных структурах, более 
100 вакансий для руко-
водителей высшего зве-
на и управленцев.

В банке вакансий 
больше всего предложе-
ний для облицовщиков 
синтетическими матери-
алами, газоэлектросвар-
щиков, каменщиков, 
монтажников, водителей 
большегрузных автомо-
билей, бетонщиков, ма-
ляров, продавцов, аген-
тов, менеджеров, врачей 
и медицинских сестер. 
Возрос спрос на инжене-
ров разной специализа-
ции. Отмечается сезон-
ный всплеск потребности 
в официантах, барменах, 
поварах, кухонных и под-
собных рабочих. Каждая 
третья вакансия адресо-
вана женщинам, причем 
как специалистам, так и 
рабочим. 19 мая в центре 
занятости планируется 
проведение многопро-
фильной ярмарки вакан-
сий с участием 50 работо-
дателей, приуроченной к 
Дню защиты от безрабо-
тицы.

Вера СКВОРЦОВА.

Начальник департа-
мента жилищно-комму-
нального и дорожного 
комплекса Кемеровс-
кой области Анатолий 
Лазарев вручил специа-
листам управляющих 
компаний и товари-
ществ собственников 
жилья региона свиде-
тельства и удостовере-
ния о повышении ква-
лификации. 

Напомним, семинар 
по проблемам управле-
ния многоквартирными 
домами проходил в Кеме-
рове. Перед его участни-
ками выступили извест-
ные российские эксперты 
и ученые с многолетним 
опытом научной и прак-
тической деятельности в 
жилищно-коммунальном 
хозяйстве. Они рассказа-
ли об изменениях в зако-
нодательной базе, регули-
рующей деятельность 
управляющих компаний 
и ТСЖ. Также был рас-
смотрен практический 
опыт решения вопросов, 
с которыми сталкиваются 
организации, обслужива-
ющие жилищный фонд. 

 занятость

 жкх
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На ней представлены 
работы воспитанни-

ков (от 7 до 18 лет) учреж-
дений дополнительного 
образования из разных 
городов Кузбасса.

Как рассказала заведу-
ющая отделом областного 
центра технического твор-
чества Анастасия Клинко-
ва, выставка эта ежегодная, 
она проводится не один 
десяток лет. Нынешняя 
экспозиция состоит из 
двух блоков. Первый – эк-
спонаты технического мо-
делирования, архитектур-
ного и прикладного твор-
чества. Второй составляют 
обмундирование и личные 
вещи бойцов, найденные в 
ходе раскопок.

Среди моделей воен-
ной техники – копии и 
полукопии кораблей, тан-
ков, автомобилей, самоле-
тов. Причем 90% моделей 
– действующие, все они 
или механизированные, 
или электрифицирован-
ные. Дополняют экспози-
цию технического модели-
рования работы приклад-
ного характера. Так, вы-
полненные руками ребят 

из Тяжинского района 
вышитые бисером ордена 
боевой славы смотрятся 
весьма эффектно.

Здесь же можно увидеть 
и вырезанные из дерева 
картины на военную тема-
тику, и макеты фрагментов 
знаменитых сражений Ве-
ликой Отечественной: Ста-
линградской битвы, гранди-
озного танкового сражения 
под Прохоровкой. Органи-
заторы отмечают, что ребя-
та с большим интересом 
подходили к созданию ма-
кетов, работая над ними в 
тесном соавторстве со свои-
ми педагогами. 

Экспонаты для другого 
раздела выставки предоста-
вил областной поисковый 
отряд «Земляк». Это уни-
кальные находки с мест 
сражений, собранные по 
всей России. Среди них – 
остатки автоматов, винтов-
ки, снаряды, гранаты, фраг-
менты пулеметных лент, 
немецких штык-лопат, 
кружки, ложки, фронтовые 
письма… Есть даже тро-
фейный немецкий фотоап-
парат и патефон (причем в 
рабочем состоянии!).  

Выставка будет рабо-
тать до конца мая. 

Юлия СЕРГЕЕВА.

По словам заместителя 
прокурора Мариинс-

кой городской прокурату-
ры Мурата Марукяна, дел 
о передаче наркотиков в 
места лишения свободы 
рассматривается немало. 
Но чтобы прямо под но-
сом судей – другого такого 
«смелого» поступка  в про-
куратуре не помнят. Пре-
цедент таков. Тышканов 
собрал в своем огороде 
коноплю, изготовил из нее 

гашиш. Потом упаковал 
26,414 грамма  в три газет-
ных свертка. Каждый под-
писал прозвищем того 
субъекта, которому посы-
лочка предназначалась: 
«Витьке», «Полкило», «Ас-
ночу». То есть тем, кого 
этапировали в Мариинс-
кий городской суд. В пол-
ночь Тышканов пролез под 
ограждением во двор суда 
и засунул свертки под по-
ловое покрытие уличного 

туалета. Оттуда их должны 
были забрать. И забрали, 
но не те. А охранно-кон-
войная служба во время 
осмотра. На днях состоял-
ся суд, который назначил 
виновному в попытке сбы-
та наркотиков три с поло-
виной года в колонии стро-
гого режима. С учетом 
другого наказания, назна-
ченного раньше. То было 
за кражу. 

Татьяна САЖЕНОВА.

За девочку  
в ответе

На рассмотрение суда переда-
но уголовное дело в отношении 
18-летнего кемеровчанина, кото-
рый обвиняется в зверском убийс-
тве 5-летней девочки в Рудничном 
районе областного центра в авгус-
те прошлого года. 

Об этом жутком преступлении наша 
газета уже рассказывала. Напомним, де-
вочка вместе с другими детьми играла во 
дворе своего дома в прятки, а потом исчез-
ла. Родители забили тревогу и обратились 
в милицию. В ходе поисков тело малышки 
с множественными колото-резаными ра-
нами обнаружили в лесополосе неподале-
ку от дома. Вскоре по подозрению в совер-
шении преступления был задержан 
18-летний кемеровчанин, ранее судимый 
за кражи. На допросе он признался в 
убийстве. Как установило предваритель-
ное следствие, увидев забежавшего в кусты 
ребенка, он решил ее «напугать» и подо-
шел к ней с ножом в руках. Девочка закри-
чала, и обвиняемый ударил ее ножом в 
живот. Раненая малышка попыталась от-
ползти и спастись, но он нанес ей еще бо-
лее десятка ножевых ранений... Когда на-
чались поиски пропавшего ребенка, обви-
няемый, чтобы отвести от себя подозрения, 
присоединился к родителям девочки и в 
течение нескольких часов делал вид, что 
тоже пытается им помочь...

Экспертиза признала его вменяемым, 
хотя и страдающим диссоциальным 
расстройством личности. 

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Дело  
взломщиков

В Юрге передано в суд уголов-
ное дело преступной группы, 
специализировавшейся на кражах 
со взломом.

В течение трех месяцев четверо юр-
гинцев «бомбили» по ночам госучрежде-
ния, почтовые отделения и коммерчес-
кие предприятия с плохой охраной или 
совсем без нее. В качестве подручных 
средств они использовали отвертки и 
гвоздодеры. Добычей взломщиков стано-
вились сейфы с деньгами, ноутбуки, 
фотоаппараты, оружие, карты оплаты 
услуг сотовой связи, лотерейные билеты. 
Украденные газовый пистолет и ружье 
налетчики использовали потом в своей 
преступной «деятельности». Как-то, раз-
бив окно подсобки магазина и проникнув 
внутрь, они наткнулись на сторожа. При-
грозив ему расправой, налетчики при-
хватили 150 бутылок водки, 20 бутылок 
коньяка, 330 пачек сигарет, более 100 
бутылок пива, свыше 100 кг колбасы, 
сыра и т. д. Всего за три месяца жулики 
совершили 11 хищений чужого имущес-
тва на территории Юрги, Юргинского 
района и города Кемерово. Общая стои-
мость похищенного превысила 700 тысяч 
рублей.

Задержали их с поличным в конце 
октября 2010 года, после очередного на-
падения. Обвиняемым грозит до 12 лет 
лишения свободы. 

Владимир  
СЕРГЕЕВ. 

выставка

 прецедент

криминал

До Полкило  
не дошло
18-летний безработный из Мариинска 
Сергей Тышканов попытался  
передать адресатам гашиш,  
который сам  и приготовил,  
прямо в здании суда.  
Расплатился за это свободой. 

Дети создают Победу
В Кемерове, в областном центре детского (юношеского) технического 
творчества и безопасности дорожного движения, открылась выставка 
«Великой Победе посвящается…». 

курьер

В Кемерове реконс-
труировали последний 
ламповый светофор.  
Теперь все 112 свето-
форных объектов горо-
да – светодиодные. За-
вершил историю лампо-
вых «регулировщиков» 
светофор на ул. Грузо-
вой (кольцо «Азот»). 
Кроме светодиодных 
линз, специалисты ус-
тановили здесь табло 
обратного отсчета для 
пешеходов.  Также в 
стойки встроены спе-
циальные кнопки вызо-
ва зеленого сигнала для 
безопасного перехода 
проезжей части. 

Директор физкуль-
турно-спортивного 
комплекса «Локомо-
тив» на станции Кеме-
рово наказана за то, 
что не пустила на объ-
ект  пришедших для 
проверки помощника 
прокурора и привлечен-
ного в качестве специа-
листа инспектора Уп-
равления надзорной де-
ятельности главного 
управления МЧС по Ке-
меровской области.  
Проверка была плано-
вой,  инициировала ее 
Кемеровская транспор-
тная прокуратура  в 
соответствии с планом 
работы на первое полу-
годие 2011 года.  Прове-
ряющих интересовало 
исполнение  законода-
тельства о защите прав 
потребителей.  В ре-
зультате мировой су-
дья  Заводского района 
Кемерова привлек  ди-
ректора  «Локомотива» 
к административной 
ответственности по 
статье 17.7. КоАП РФ  
«Умышленное невыпол-
нение требований про-
курора»  и наказал 
штрафом  в 2000 руб-
лей.

Лариса 
БОГДАНОВА.

факт

проверка

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

С
ег

од
ня

Восход 5.11  Заход 21.12   Долгота дня 16.01

Заход 2.45   Восход 14.21     Полнолуние 17 мая

день ночь
Кемерово +20 – +22 +8 – +10
Новокузнецк +22 – +24 +6 – +8
Белово +20 – +22 +8 – +10
Юрга +20 – +22 +9 – +11
Междуреченск +22 – +24 +2 – +4
Таштагол +21 – +23 +1 – +3
Мариинск +19 – +21 +8 – +10
Л.-Кузнецкий +21 – +23 +7 – +9

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

Днем переменная об-
лачность, без осадков. 
Ветер юго-западный уме-
ренный. Давление будет 
падать, влажность не 
изменится.  Общий уро-
вень загрязнения атмос-
феры ожидается невысо-
кий.

13 мая 
Переменная облачность, ночью без осадков, днем 

местами небольшие дожди, грозы. Ветер южный 5-10 
м/с., местами порывы до 20 м/с. Температура ночью +7° 
– +12ºС, местами +1° – +6ºС, днем +22° – +27ºС.

14 мая 
Облачно с прояснениями, небольшие, ночью мес-

тами умеренные дожди, грозы. Ветер южный 5-10 м/с., 
местами порывы до 12-17 м/с., ночью усиление до 23 
м/с. Температура ночью +8° – +13ºС, днем +15° – +20ºС.
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Управляющий ККО 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
БАНКА СБЕРЕЖЕНИЙ  
в г. Кемерово  
Алексей Харитонов 
рассказывает,  
почему не стоит 
бояться банковских 
ссуд и как выбрать 
банк для оформления 
кредита.

- Алексей, сегодня 
многие боятся брать 
кредиты. Оправдан ли 
страх людей перед бан-
ками?

- Опасения людей мне 
понятны. Кризис ударил 
по нашим кошелькам, да 
и некоторые банки в этот 
период повели себя не 
совсем корректно по отно-
шению к своим заемщи-
кам. Национальный банк 
сбережений был одним из 
немногих, кто в кризис не 
только не свернул креди-
тования, а, наоборот, вы-
шел на рынок с новой 
программой по кредито-
ванию работников бюд-
жетной сферы. Програм-
ма разработана специаль-
но для бюджетников та-
ким образом, чтобы побе-
дить накопившиеся стра-
хи, например, страх за-
держки зарплаты. При 

задержке зарплаты на 
срок до 70 дней штрафы 
не взимаются. В то же 
время, если у человека 
постоянный небольшой 
доход, то кредиты для него 
не только не разоритель-
ны, они помогут сэконо-
мить семейный бюджет. 
Рассмотрим такой при-
мер: вы хотите купить 
стиральную машину. Вы 
можете пойти и уже се-
годня оформить ссуду и 
забрать покупку домой, а 
можете копить на нужную 
вам вещь. В первом случае, 
совершив покупку в кре-
дит, вы сразу же начинаете 
пользоваться стиральной 
машинкой, постепенно 
выплачивая деньги банку. 
При этом со временем 
вещи дорожают, а деньги 
становятся дешевле. То 
есть вы «выигрываете». А 
теперь представьте, что вы 
не берете ссуду, а копите 
деньги на покупку. При 
небольшой зарплате соб-

рать нужную сумму будет 
непросто, часто возника-
ют непредвиденные тра-
ты. А когда вы все же на-
копите деньги и пойдете в 
магазин, выяснится, что 
цены выросли и вам снова 
не хватает энной суммы. 
Вам придется доплачивать 
примерно столько же, 
сколько бы вы отдали за 
кредит. А значит, сэконо-
мить вы ничего не сумели, 
да и вещью все это время 
не пользовались.

- Почему ставки по 
кредитам у разных бан-
ков существенно разли-
чаются?

- Это обманчивое впе-
чатление, что ставки бан-
ков по беззалоговым кре-
дитам заметно различают-
ся. Зачастую, кроме про-
центной ставки, существу-
ют скрытые комиссии. 
Действительно, некоторые 
банки предлагают кредит-
ные продукты с низкой 
ставкой, но оформить эти 

кредиты практически не-
возможно, так как требова-
ния банка к клиентам 
слишком высоки. И полу-
чить достаточно большую 
сумму с невысокой зара-
ботной платой практичес-
ки невозможно. В Нацио-
нальном банке сбережений 
эта проблема решена - 
максимальный срок креди-
тования составляет не-
сколько лет, поэтому даже 
со скромной  заработной 
платой можно получить 
довольно крупную сумму 
кредита.

- Какова сегодня ре-
альная ставка по креди-
там в России?

- Средняя эффективная 
ставка по беззалоговому 
кредитованию составляет 
40-60%. Дело в том, что 
кредит без залога ничем не 
обеспечен, выдавая его, 
банки несут повышенные 
риски. Процентные ставки 
по кредиту с залогом будут 
ниже.

-  Так чему отдать 
предпочтение - кредиту 
под залог или беззалого-
вой ссуде?

- Кредит под залог де-
шевле. Если у вас есть иму-
щество, которое банк готов 
принять в качестве залога, 
или вы готовы предоста-
вить поручителей по кре-
диту, ставка окажется бо-
лее привлекательной. Но 
этот вариант мало кому 
подходит. Далеко не у всех 
есть имущество, которое 
банки могут принять в за-
лог. Беззалоговый же кре-
дит можно потратить на 
любые цели. Работники 
бюджетной сферы, как 
правило, берут кредиты на 

ремонт жилья, на проведе-
ние газа или воды, на учебу 
детей, на лечение.

- На что еще, кроме 
процентных ставок, вы 
посоветуете обращать 
внимание при оформле-
нии кредита?

- Кредит – это услуга, а 
услуга должна быть удоб-
ной. Вряд ли кому-то нра-
вится долго собирать мно-
гочисленные справки для 
кредита или стоять в очере-
ди, чтобы осуществить еже-
месячный платеж. Мы ду-
мали об этом, разрабаты-
вая Программу кредитова-
ния работников бюджет-
ной сферы.  Кредит по 
Программе оформляется 
нашим представителем 
прямо на работе и погаша-
ется автоматически из зар-
платы. Все это делается 
прежде всего для удобства 
клиентов. При этом для 
оформления заявки на 
кредит требуется только 
паспорт и его ксерокопия.

Не первый год подряд  
областные власти на ходу меняют 
параметры главного финансового 
документа региона – бюджета.  
Ставя в конце года планку  
по доходам и расходам  
на следующий год на некоем 
«кандидатском» минимуме и потом 
повышая обязательства, они в итоге берут новые 
высоты. Только в прошлом году восемь изменений 
этой планки добавили врачам, учителям, 
соцработникам, областным льготникам  
и целым отраслям экономики почти  
25 млрд. рублей. На столько доходная часть 
бюджета по факту оказалась больше плана.  
Пробы бюджетных высот продолжаются  
и в этом году. В феврале-апреле параметры 
бюджета пересматривались трижды.  
В итоге казна уже пополнилась   
на 6,6 млрд. рублей. Дальше будет только больше, 
полагают одни чиновники. Проблема, считают 
другие, тут одна: «Как долго?».

Татьяна 
ДУМЕНКО.

Незапланированное

Кредиты помогают 
сэкономить время и деньги
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а
: Подробную информацию об условиях Программы 

кредитования работников бюджетной сферы можно 
получить  по телефонам: 8-800-100-50-50 (звонок бес-
платный), (3842) 45-23-06 в г. Кемерово, (3843) 45-36-27 в 
г. Новокузнецке и на сайте www.bydgetniki.ru

ЗАО НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНК СБЕРЕЖЕНИЙ, Лицензия ЦБ РФ 1949

Рост бюджетных дохо-
дов, а с ними расходов 

(по крайней мере, всех ос-
новных статей) – безуслов-
ный плюс. Для тех, кто 
получает зарплату из бюд-
жета, чьи доходы зависят 
от бюджетного финанси-
рования. Да и все мы долж-
ны только радоваться тому, 
что у области есть возмож-
ность поддерживать бюд-
жетом относительно низ-
кие  коммунальные и 
транспортные тарифы, 
ремонт дорог, больниц и 
школ. Даже профессиона-
лы-финансисты, расцени-
вающие любой бюджет 
всего лишь как документ, 
не могут не оценить качес-
тво кузбасской бюджетной 
политики. Бюджет у нас 
дефицитный, но дефицит 
постепенно сокращается, 
растет качество долгов 
(дорогие кредиты замеща-
ются дешевыми).

Областной бюджет, 
конечно, не мешок, в кото-
рый все кидают свои нало-
ги. Столько, сколько каж-
дому установлено. Доволь-
но солидная его часть фор-
мируется из федерального 
бюджета (в прошлом году 
из дополнительных дохо-
дов чуть меньше половины 

поступило из Москвы). На 
то Россия и федеративное 
государство. Но оконча-
тельные размеры казны 
зависят не столько от лов-
кости «сборщиков» и на-
логовой дисциплины 
предприятий, предприни-
мателей, сколько от их 
реальных возможностей 
платить по установленным 
ставкам. Главная зависи-
мость тут проще некуда. 
Растут объемы производс-
тва, продажи чего-либо, 
цены – казна полна. Если 
падают, как это было еще 
два года назад, казна силь-
но худеет. Такова у нас 
структура налогов, завися-
щая, в первую очередь, от 
того, сработают ли с при-
былью шахты, разрезы и 
заводы. И то, что налог на 
прибыль предприятий  
вернул себе первое место в 
доходной части областной 
казны, стало главным фи-
нансовым подтверждени-
ем начала выхода кузбас-
ской экономики из кризи-
са. Такого рода подтверж-
дения сегодня активно 
тиражируются. «Вышел на 
докризисный уровень» по 
зарплате, добыче угля, 
выплавке стали. Эта фраза 
уже стала заветной чертой, 

после которой… Что будет 
после, даже неважно. Глав-
ное – перейти черту. По 
факту после черты рост 
продолжается. Новые ты-
сячи и миллионы тонн 
угля и стального проката, 
минеральных удобрений. 
По существенно возрос-
шим ценам.

Въедливые экономис-
ты полагают, что такой 
выход из кризиса не самый 
приемлемый. Возвраще-
ние и даже усиление фи-
нансовых и физических (в 
тоннах) показателей пред-
приятий – плохой знак. 
Значит, экономика не пе-
рестроилась, «капитаны» 
бизнеса на поверку оказа-
лись нерасторопными. И 
случись новый экономи-
ческий обвал, все опять 
пойдет по знакомому кру-
гу, а не по спирали.  Сами 
«капитаны» возражают. 
Предлагают вспомнить 
программу «оптимизации 
численности коллективов» 
самых крупных предпри-
ятий региона – Запсиба и 
Новокузнецкого метком-
бинатов или предстоящее 
их объединение. Химики 
говорят, что в этом направ-
лении тоже не отстают. 
Есть что предъявить и 
угольщикам, которые еще 
напомнят о дополнитель-
ной «нагрузке» – безопас-
ности, не решенных до 
конца проблемах со сбы-
том топлива. 

Особо же въедливые 
экономисты на это ответят 
на первый взгляд по-совет-
ски – отошлют к прежним 
планам. Например, к стра-
тегии социально-экономи-
ческого развития Кузбасса 
до 2025 года. Документ 
этот был принят три года 
назад, когда вроде бы ни-
чего не предвещало начав-
шиеся через несколько 

месяцев  снижение объ-
емов производства на глав-
ных предприятиях области, 
остановку агрегатов, непла-
тежи всех всем, банкротс-
тва, рост безработицы. 
Кризис, собственно, поста-
вил под сомнение все зало-
женные в стратегии планы, 
подтвердив простую исти-
ну: мы слишком зависимы 
от угля, металла и химии.

Стратегия (а она долго 
разрабатывалась и активно 
обсуждалась), напомню, 
предполагала, что к 2025 
году Кузбасс должен замет-
но измениться. Во-первых, 
вырасти почти в три раза: 
речь о региональном вало-

вом продукте – всем том, что 
производится в регионе. Во-
вторых, непосредственно 
промышленное производс-
тво, как заложено в страте-
гии, должно почти удвоить-
ся. Здесь и развитие действу-
ющих предприятий, и со-
здание новых. Но главный 
пункт – третий. По расчетам 
разработчиков, к 2025 году 
почти наполовину регио-
нальная экономика должна 
быть представлена малым 
бизнесом. Рост объемов 

«малых» товаров и услуг в 
20 раз за предстоящие 14 
лет, если считать от сегод-
няшнего дня. Вот таков 
масштаб задач. Для справ-
ки, сейчас доля «малого» в 
валовом региональном про-
дукте на уровне 10%. При-
чем этот показатель с 2008 
года меняется незначитель-
но, даже несмотря на то, что 
кризис, естественно, дол-
жен был сократить долю 
большого бизнеса. Сокра-
щение и было. Но только в 
2009 году из-за сильного 
«проседания» угольщиков.

...Потери от кризиса 
можно считать сокращен-
ными рабочими местами, 

снижением уровня зарпла-
ты. Или разными стройка-
ми и проектами, которые 
были заморожены при 
отсутствии денег. В том 
числе жилыми микро-
районами, заложенными 
до кризиса в расчете на 
рост доходов кузбассовцев.  
Или новыми детсадами и 
больницами. Отход от 
стратегии-2025 наверняка 
не самая большая пробле-
ма по сравнению с тем, что 
устроить в детсад ребенка 

по-прежнему тяжело, что 
на дорогах все больше ям и 
кочек. Но в обладминист-
рации недавно началась 
работа по «актуализации» 
документа. Работа эта, как 
уверяют чиновники, не 
сродни пересмотру бюдже-
та. Пересмотреть «по фак-
ту» новые параметры недо-
статочно. Ясно же, что тот 
же малый бизнес будет 
расти медленнее, хотя бы 
потому, что обычный поку-
пательский спрос просто 
невозможно существенно 
увеличить за 10-15 лет: вряд 
ли же кто-то может утверж-
дать, что доходы людей 
будут расти быстрее инф-
ляции, да и население об-
ласти стареет, следователь-
но, все больше людей с бо-
лее низкими, чем средне-
кузбасские зарплаты, пен-
сионными доходами. Ско-
рого поворота большого 
бизнеса в сторону малого 
(классическая картинка – 
формирование «обслуги» 
вокруг крупного произ-
водства) пока ждать не 
приходится. Что будет с 
самим крупным бизнесом, 
тоже пока не ясно. На про-
шлой неделе на междуна-
родном угольном форуме в 
Кемерове предположений 
было высказано множество. 
От того, что добыча угля в 
Кузбассе существенно со-
кратится, до противопо-
ложных – только рост.

Работу чиновники толь-
ко начали. Надо отдать 
должное, не в тиши своих 
кабинетов, а привлекая к 
диалогу представителей 
бизнеса, ученых, обще-
ственности.  Обновленная 
стратегия-2025 ожидается 
летом. А пока запланиро-
ваны новые поправки на 
рост в бюджет текущего 
года. Как живем, такие и 
деньги считаем.

Ре
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Управление Феде-
ральной службы госу-
дарственной регистра-
ции, кадастра и карто-
графии по Кемеров-
ской области проводит 
конкурс на замещение 
вакантных должностей 
государственной граж-
данской службы:

 - главного специа-
листа-эксперта Полы-
саевского отдела.

 Квалификационные 
требования к должно-
стям: высшее профессио-
нальное образование по 
направлению деятельно-
сти отдела, высшее юри-
дическое или иное выс-
шее образование.

Начало приема доку-
ментов для участия в 
конкурсе в 10.00 13 мая 
2011 года, окончание – в 
16.00 2 июня 2011 года.

Прием документов, 
подлежащих предостав-
лению в соответствии с 
п.7 Положения о конкур-
се на замещение вакант-
ной должности государ-
ственной гражданской 
службы Российской Фе-
дерации, утвержденного 
Указом Президента РФ 
от 01.02.2005 №112, осу-
ществляется по адресу: г. 
Кемерово, пр. Совет-
ский, 33, отдел государ-
ственной службы и кад-
ров, тел.: 36-00-69, 75-52-
99 ,  75-51-79 .  e -mai l : 
42_upr@rosregistr.ru

Бланки документов 
на участие в конкурсе 
выдаются в отделе госу-
дарственной службы и 
кадров.

Список документов и 
более подробная инфор-
мация о конкурсе нахо-
дится  на сайте:

www.to42.rosreestr.ru

Учитывая, что на терри-
тории Чумышского 

месторождения располо-
жены населенные пункты, 
дачные поселки и зоны 
отдыха, перспектива со-
седства с активно дей-
ствующим угольным 
предприятием не может 
не волновать жителей 
Новокузнецкого района. 
В частности, высказыва-
лись опасения, что с рабо-
той разреза «Бунгурский-
Южный» (ООО «Сиб-
энергоуголь»), активы 
которого в этом году пе-
решли в управление ХК 
«СДС-Уголь», не только 
поменяется привычный 
уклад жизни населения, 
но и будет нанесен ущерб 
лесным и сельскохозяй-
ственным угодьям. 

На коллегии админи-
страции Новокузнецкого 
района и на совещании в 
администрации Кемеров-
ской области компания 
«СДС-Уголь» выступила 
гарантом выполнения 
обязательств по сохране-
нию благоприятных усло-
вий проживания населе-
ния. О том, какие кон-
кретные мероприятия 
будут направлены на 
улучшение экологиче-
ской обстановки в грани-
цах Чумышского место-
рождения, рассказывает 
генеральный директор 
ООО «Сибэнергоуголь» 
Игорь Реутов: 

- Мы уже приступили 
к биологической рекуль-
тивации ранее отработан-
ных участков земли. Хол-
дингом «СДС-Уголь», в 
состав которого мы вхо-
дим на сегодняшний день, 
разработан комплекс ме-
роприятий по сохране-
нию благоприятных усло-
вий проживания населе-

Леса станут гуще,  
а взрывы 
безопасней

В эти майские дни в районе села Костенково 
Новокузнецкого района в рамках 
комплексной программы экологических  
и технологических мероприятий компании 
«СДС-Уголь» началась высадка саженцев 
березы и сосны. Активную помощь 
угольщикам оказали студенты новокузнецких 
вузов. Всего в зоне лесополосы, 
примыкающей к селу Костенково, высажено 
3,8 тысячи саженцев лиственных и хвойных 
деревьев. На разрезе «Бунгурский-Южный» 
(ООО «Сибэнергоуголь») тем временем 
проведены промышленные испытания 
взрывных работ с использованием новейшей 
системы электронного инициирования 
взрывов. Технологии французской компании 
Davey Bickford характеризуются высокой 
степенью точности и безопасности,  
а также минимальным воздействием  
на окружающую среду. К осени 2011 года 
такие системы будут внедрены  
и на других разрезах ХК «СДС-Уголь».

ния в зоне Чумышского 
месторождения Новокуз-
нецкого района. В число 
таких мероприятий входит 
зонирование и благо -
устройство территорий 
вблизи открытых горных 
работ с выделением про-
мышленной зоны, защит-
ной противопылевой поло-
сы и рекреационной зоны 
для развития жилого и 
дачного строительства. А 
применение системы элек-
тронного инициирования 
взрывов позволит умень-
шить сейсмическое воздей-

ствие взрывных работ на 
близлежащие территории 
практически в два раза. До 
2027 года все земли, кото-
рые мы изъяли из лесного 
фонда, будут восстановле-
ны и переданы для исполь-
зования под пастбища и 
сельскохозяйственные уго-
дья. Сейчас проводится 
высадка саженцев. Береза  
и сосна хорошо прижива-
ются здесь и со временем 
оградят поселки и зоны 
отдыха от воздействия со 
стороны угольных пред-
приятий. Следует отме-

тить, что разрез «Бунгур-
ский-Южный» достаточно 
отдален от населенных 
пунктов - находится в 4 
километрах от села Костен-
ково, в 8 километрах от села 
Березово, в 10 километрах 
от поселка Рассвет, и его 
производственная деятель-
ность не может создавать 
какие-либо существенные 
неудобства для жителей. А 
учитывая, что мы сейчас 
вводим новые технологии 
взрывных работ, влияние 
деятельности разреза на 
жизнь поселков будет све-
дено к минимуму. Мы на-
мерены строго следовать 
всем своим обязательствам, 
как в рамках экологических 
программ, так и в оказании 
помощи в социальном раз-
витии местных поселений. 

Так что же представляют 
собой системы элек-

тронного инициирования 
взрывов? На эти вопросы 
нам сегодня отвечает гене-
ральный директор ООО 
«Азот-Черниговец» Алек-
сандр Беляев:

– Мы являемся дочер-
ним предприятием хол-
динга и занимаемся произ-
водством взрывных работ 
на угольных предприятиях 
Кемеровской области. Тех-
нологии, которые приме-
нялись ранее, были далеко 
не безупречны с точки зре-
ния безопасности и влия-
ния на окружающую среду.   
Взяв на вооружение техно-
логии от компании Davey 
Bickford, мы сегодня имеем 
возможность программи-
ровать взрывную сеть с 
интервалами замедления 
между скважинами. Это 
позволяет снизить сейсми-
ческое воздействие на на-
земные сооружения до 2 
раз, существенно сократить Здесь лесу быть!   

разлет породы и практи-
чески полностью исклю-
чить образование пылега-
зового облака. Кроме это-
го, новая система обладает 
высокой степенью надеж-
ности. При помощи спе-
циальной программы 
каждый детонатор тести-
руется, что позволяет со 
стопроцентной гарантией 
исключить отказы.  Систе-
ма защищена от электро-
магнитного и радиоча-
стотного воздействия, то 
есть детонатор не может 
быть инициирован ника-
ким источником тока, 
кроме  специального 
в з р ы в н о г о  п р и б о р а 
«Davey Tronic». Мы озна-
комились с отечественны-
ми аналогами, но они хотя 
и имеют ценовое преиму-
щество, но пока уступают 
по степени надежности 
с и с т е м а м  о т  D a v e y 
Bickford. Новая техноло-
гия взрывания после про-
ведения промышленных 
испытаний будет ком-
плексно внедрена не толь-
ко на разрезе «Бунгур-
ский-Южный», но и на 
других угольных пред-
п р и я т и я х  Х К  « С Д С -
Уголь». 

Сергей Протасов, ди-
ректор инновационной 
фирмы «КузбассНИОГР» 
- экспертной организации 
в вопросах сейсмической 
безопасности взрывных 
работ, также считает вы-
бор в пользу технологий 
от Davey Bickford наибо-
лее оправданным. По-
скольку другие ее аналоги 
пока не гарантируют же-
лаемой точности интерва-
лов зарядов.

« М е ж д у н а р о д н ы й 
опыт ведения открытых 
горных работ показал, что 
они могут быть техноло-
гически вполне безопас-
ными, - говорит Протасов, 
- а восстановленные земли 
в дальнейшем можно с 
успехом использовать для 
сельскохозяйственных 
нужд. И здесь на помощь 
угольщикам приходят 
современные технологии. 
Важно соблюдать при 
этом культуру проектиро-
вания, культуру произ-
водства и, самое главное, 
соблюдать обязательность 
в реализации всех техно-
логических и природо-
охранных решений».

Светлана ЕРШОВА.

Специалист ООО «Азот-Черниговец» демонстрирует новую систему электронного 
инициирования взрывов DaveyTronic. 
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к власти с вопросом

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по теле-
фону «прямая линия» вы 
можете обратиться с во-
просами к руководите-
лям исполнительных ор-
ганов государственной 
власти Кемеровской об-
ласти, иных органов и 
организаций. С 16 по 20 
мая 2011 года с 15.00 до 
17.00 вас ждут:

16 мая - Руднева Еле-
на Леонидовна, замести-
тель губернатора Кеме-
ровской области по во-
просам образования, 
культуры и спорта, тел. 
58-48-62;

17 мая - Сибиль Ан-
тон Валерьевич, замести-
тель губернатора Кеме-
ровской области по строи-
тельству, тел. 36-82-40;

18 мая - Остердаг Га-
лина Васильевна, на-
чальник департамента 
социальной защиты насе-
ления Кемеровской обла-
сти, тел. 75-85-85;

19 мая – Зауэрвайн 
Лариса Теодоровна, на-
чальник департамента 
культуры и национальной 
политики Кемеровской 
области, тел. 36-33-42;

20 мая - Акибова 
Татьяна Васильевна, 
начальник архивного 
управления Кемеровской 
области, тел. 58-30-56.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает те-
лефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской 
области – 58-41-97. 
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Шанс есть!
Пока  у будущих аби-

туриентов из Кемеровской 
области, которых  внезап-
ный приказ министерства 
может коснуться,  еще есть 
шанс попробовать изме-
нить ситуацию. Дело в 
том, что вслед за приказом 
№ 86 Минобрнауки выпус-
тило следующий, «О вне-
сении изменения в Поря-
док проведения единого 
государственного экзаме-
на». В нем есть такой 
пункт: «По истечении сро-
ков, установленных пунк-
тами 7 и 8 настоящего 
Порядка (имеется в виду 
как раз 1 марта. – Авт.), 
изменение указанных в 
заявлении экзаменов  
по общеобразовательным 
предметам возможно 
только при наличии у 
участника ЕГЭ уважитель-
ных причин (болезни или 
иных обстоятельств, под-
твержденных докумен-
тально). В этом случае 
участник ЕГЭ не позднее 
чем за месяц до начала 
экзаменов подает соот-
ветствующее заявление в 
государственную экзаме-
национную комиссию 
субъекта Российской Фе-
дерации». У нас это ГЭК 
Кемеровской области. 
При этом, как сообщают 
специалисты,  заявление в 
ГЭК о желании сдать до-
полнительный экзамен 
или заменить один на 
другой нужно успеть  по-
дать до 17 мая, чтобы сдать 
ЕГЭ в сроки  для участни-
ков, не сдавших экзамены  
в  основное время по ува-
жительным причинам. 
Эти экзамены начинаются 
именно 16 июня. А в качес-

тве уважительной причи-
ны в заявлении нужно 
указать «изменения в пе-
речне вступительных ис-
пытаний». В ГЭКе обеща-
ю т  п о й т и  н а в с т р е ч у 
школьникам. 

Нашим вузам 
проще?

Как нам удалось выяс-
нить, из тех, кто собирает-
ся получать образование в 
вузах Кузбасса,  слишком 
большого количества  
«пострадавших» не пред-
видится. Поскольку в на-
шем регионе изменения 
коснулись относительно 
небольшого количества 
специальностей. 

К примеру, в приемной 
комиссии Кемеровского 
государственного универ-
ситета культуры и искусств 
(КемГУКИ)  рассказали, 
что у них только на одном 
направлении - «Сервис» – 
вместо результатов ЕГЭ по 
географии будут требо-
ваться результаты по исто-
рии. 

В Кемеровском госу-
дарственном университете 
на направлении «Туризм» 
тоже пришлось заменить 
географию историей. Кста-
ти, независимо от того, в 
КемГУ или в другой вуз по 
этой специальности посту-
пает абитуриент, историю 
ему сдавать придется. Она 
на этом направлении стала 
профильной. 

И если одиннадцати-
классник, претендующий 
на поступление по этой 
специальности, не выбрал 
предмет для ЕГЭ, это нуж-
но сделать немедленно. 

Тем, кто планирует 
поступать на специаль-

ность «прикладная инфор-
матика» в Российский го-
сударственный торгово-
экономический универси-
тет (РГТЭУ), нужно знать, 
что теперь придется сда-
вать не обществознание, 
как требовалось раньше, а 
информатику. 

А вот  на педагогичес-
ком направлении по всем 
профилям во все вузы (и 
в Кемеровский государс-
твенный университет, и в 
Кузбасскую педагогичес-
кую академию в Новокуз-

нецке) профильным пред-
метом стало, наоборот, 
обществознание. Это оз-
начает, что всем, кто вы-
бирает учительскую про-
фессию, будь то русский 
язык, математика или 
история, обществознание 
предстоит  осилить.  Даже 
на те профили, куда оно 
раньше не требовалось. 
Этого, конечно, можно и 
не делать, но тогда о при-
еме в вуз речь уже вестись 
не будет. К слову, в при-
емной комиссии Кузбас-
ской педакадемии уверя-
ют, что знали о готовя-
щемся приказе еще до 
того, как он был опубли-
кован, и загодя предупре-
дили абитуриентов. Но 
так произошло, увы, не 
везде. 

Благо изменения во 
вступительной кампании 

запланированы не во  всех 
вузах. 

Абитуриентам Кеме-
ровской медакадемии, тех-
нологического института 
пищевой промышленнос-
ти, сельскохозяйственного 
института волноваться не-
зачем. Там все, как было в 
прошлом году, так и оста-
лось. Список ЕГЭ, необхо-
димый для приема, не из-
менился. 

Все дело в том, что вузы 
сами решают, результаты 
каких экзаменов им важ-

ны. И все же они обязаны 
выбрать из федерального 
перечня не менее трех. 
Четвертый из списка могут 
оставить, а могут и нет. 
Отсюда и разница в прави-
лах приема в  разных  
высших учебных заведени-
ях. Где-то требуется три 
экзамена, где-то четыре. 

И в связи с этим на 
одни и те же направления 
в разных институтах могут 
потребовать результаты 
разных экзаменов. Кстати, 
по словам кузбасских ро-
дителей одиннадцатиклас-
сников, стремительные 
изменения сопровождают-
ся  основательной неразбе-
рихой.  Она усугубляется 
еще и тем, что не все наши 
ребята планируют поступ-
ление в местные вузы. 
Многие выбирают учебные 
заведения вдали от дома. 

Им приходится сегодня 
сложнее, чем другим. На-
пример,  школьница одно-
го из городов, планирую-
щая поступать в Томский 
университет, только от  
корреспондента «Кузбас-
са» узнала о сложившейся 
ситуации, заглянула на 
сайт вуза и обнаружила, 
что историю ей действи-
тельно заменили обще-
ствознанием…

Загляни  
на сайт

К 10 мая в ГЭК Кеме-
ровской области обрати-
лись с заявлениями 48 че-
ловек.  Но это число мало 
о чем говорит. На самом 
деле нуждающихся может 
оказаться значительно 
больше.  Специалисты не 
исключают, что кто-то из 
ребят просто еще не осве-
домлен об изменениях.  

А из тех, кто «в курсе», 
желающих дополнить 
свой набор ЕГЭ в разных 
городах и районах  сегод-
ня разное количество. 
Причем оно не зависит от 

того, крупный город или 
нет. Например, относи-
тельно небольшой Анже-
ро-Судженск – один из тех 
городов, где наибольшее 
количество одиннадцати-
классников уже написали 
заявление в ГЭК. Говорят, 
40 человек. Большая часть 
из них – те, кто мечтает 
поступить в вузы поп-
рестижнее – в Томске, 
Новосибирске, Москве. Но 
надо сказать, и у них, то 
есть у тех, кто планирует 
бороться за свои права и  
обратиться в ГЭК,  все не 
так просто складывается.  
Причина в следующем.  
Для того чтобы сориенти-
роваться, об участии в ка-
ких экзаменах заявлять, 
ребенку надо следить за 
информацией об измене-
ниях, просматривая  ин-
тернет-страницы облюбо-

ванных институтов и уни-
верситетов.  

Однако, как рассказала 
мама одного из гимназис-
тов, получить необходи-
мую информацию оказа-
лось делом трудным.  Си-
дят выпускники и их роди-
тели как на иголках:

- Ежедневно заглядыва-
ем на сайты вузов, и на 
многих из них пишут: «В 
перечне испытаний будут 
изменения.  Ждите». А 
сколько ждать-то?! Пос-
ледние дни ведь остались. 

Кое-где дело обстоит 
еще хуже. Как мы выясни-
ли, в некоторых районах о 
сюрпризе Минобра не 
знают не только одиннад-
цатиклассники, но и их 
педагоги. И талантливые 
дети из глубинки, мечтав-
шие о столичном образо-
вании, рискуют с мечтой 
расстаться...

К слову, в заявлении по 
поводу ЕГЭ  лучше указы-
вать все-таки дополнитель-
ный предмет для сдачи, а не 
менять один на другой. По-
тому что, как мы уже сказа-
ли, на том же направлении 
«Туризм» КемГУ  оставил 
три «егэшные»  дисципли-
ны, заменив географию ис-
торией, а в каких-то вузах, 
чтобы пройти на ту же спе-
циальность, потребуется и 
то, и другое. 

Между тем  в прием-
ных комиссиях некоторых 
кузбасских университетов, 
с одной стороны, успокаи-
вают — дескать, изменений 
немного, а потому волно-
ваться не стоит. А с другой 
— признаются, что ждут 
неприятностей в виде сни-
жения числа абитуриен-
тов. Их и так-то не очень 
много ввиду демографи-
ческой ямы. Да и те немно-
гие направления и профи-
ли, которые задела очеред-
ная реформа, судя по ито-
гам прошлогодней вступи-
тельной кампании, чрез-
вычайно востребованы. 

Кстати, внятно ответить 
на вопрос, зачем такие 
экстренные и не совсем 
понятные шаги были пред-
приняты,  не смог ни один 
чиновник. Говорят что-то 
о введении двухуровневой 
системы образования, но 
почему она привела к че-
харде во вступительной 
кампании - нет ответа!

Заявление в ГЭК о желании сдать дополнительный экзамен 
или заменить один на другой нужно успеть  подать до 17 
мая, чтобы сдать ЕГЭ в сроки  для участников, не сдавших 
экзамены  в  основное время по уважительным причинам. 
Эти экзамены начинаются именно 16 июня.

Абитуриентам нынешнего школьного 
выпуска поставили подножку.  
24 января текущего года Министерство 
образования и науки издало приказ № 86 
об изменениях в перечне вступительных 
испытаний в вузы, необходимых  
для участия во вступительном конкурсе. 
Зарегистрирован Минюстом  
этот документ был 1 марта  
(хотя по предложению комиссии  
при Президенте Российской Федерации  
по совершенствованию проведения ЕГЭ,  
все изменения в ЕГЭ должны вноситься  
не позднее   ноября текущего учебного 
года). Как раз в тот день, к которому  
все одиннадцатиклассники определились 
с выбором дисциплин для сдачи ЕГЭ, 
все списки были составлены, внесены 
в базу данных, и изменить фактически 
ничего уже было нельзя. И более того, 
опубликовали этот приказ  
в «Российской газете» только 20 апреля,  
в силу он вступил 1 мая,  
менее чем за месяц до начала 
экзаменационной кампании.  
Изменения коснулись не всех 
специальностей, но зато многих  
выпускников школ.  ЕГЭ,  да не тот

Татьяна 
ФОМИНА.

Рис. Андрея Горшкова.
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деревенский уклон
Крик над фермой

- Что здесь было? Здесь 
было ужасно. Коровы ора-
ли криком так, что их было 
слышно на улице. Очень 
много молока ушло в кана-
лизацию, в грязь… Они 
идут, особенно высоко-
удойные коровы, которые 
дают по 35-40 литров в 
день, при ходьбе вымя да-
вится, и из него молоко так 
и льется…

Ирина Торгунакова – 
главный зоотехник фер-
мерского хозяйства Генна-
дия Торгунакова. Здешняя 
ферма считается одной из 
лучших и современней-
ших в Кузбассе, стадо вхо-
дит в пятерку лучших, 
среднегодовые надои на 
корову превышают шесть 
тонн. Для сравнения: в 
прошлом году от средне-
статистической кузбасской 
коровы надоено по 3829 
килограммов молока…

На ферме тишина, не-
давно закончилась утрен-
няя дойка, Ирина пытается 
быть сдержанной, но это 
непросто, потому что про-
изошедшее накануне ина-
че как преступлением на-
звать не может:

- 28 апреля в связи с 
сильными ветрами и ура-
ганом у нас на животновод-
ческом комплексе в дерев-
не Сосновке не было света. 
На столбе, который вон 
стоит, через окно мы его 
видим, замкнуло провод, и 
столб загорелся. Дойка 
начинается у нас в шесть 
часов утра, доильное обо-
рудование «елочкой», за-
гнали 20 коров, 14 из них 
успели отдоиться, света не 
стало, с остальных аппара-
ты упали, и все… Свет дали 
только в половине второго 
дня, вместо трех доек дои-
ли только раз… Для жи-
вотных, конечно, это был 
страшный стресс, на вос-
становление прежних объ-
емов уйдет как минимум 
десять дней… Сегодня ут-
ренняя дойка уже закончи-
лась, у нас должно было 
быть 3500 литров молока, 
получилось 1800. Тонну 
семьсот потеряли! У коро-
вы как вымя сделано? 
Обыкновенный воздуш-
ный шарик начинаешь 
надувать, надуваешь, наду-
ваешь, а потом он – раз! – и 
лопается. А у нее не лопа-
ется, но происходит сжи-
гание молока…

О том, какой стресс 
достался коровам, говори-
ла и Светлана Нечепурен-
ко, доярка, лауреат пре-
мии Кузбасса. И еще о 
стрессе человеческом: здо-
ровье и молочность коров 
напрямую сказываются на 
заработке, но даже не это 
главное. Попробуйте-ка 
послушать, как мучаются-
мычат кормилицы да пои-
лицы, а вы при этом не 
имеете возможности им 
помочь…

Штрихи к проблеме
Современная животно-

водческая ферма – крайне 
энергозависимое предпри-
ятие. Без электричества не 
напоить-подоить, не охла-
дить молоко, не включить 
компьютер, который дол-
жен давать в режиме ре-
ального времени десятки 
данных о каждой из высо-
комолочных и зачастую 
уникальных коров.

Несколько сотен жи-

вотных обслуживают две 
доярки, два скотника и 
электрик. Доить руками? 
Нет, современные коровы 
к такому не приучены, на 
дворе-то XXI век! Чипы, 
новейшие технологии, до-
ильные залы, европейские 
удои – и отсутствие какой-
либо ответственности со 
стороны поставщика элек-
троэнергии…

- Фидер у них замкнул, 
но про то, что он в аварий-
ном состоянии, они знали 
несколько лет. Мы неод-
нократно об этом им гово-
рили, - горячился 29 апре-
ля фермер Геннадий Тор-
гунаков (фидер –  устарев-
шее название распредели-
тельной кабельной или 
воздушной линии элект-
ропередачи. – Авт.). – Не 
было месяца, чтобы не 
случилось нескольких от-
ключений. Чуть ветерочек 

дунул или дождичек по-
шел – начинает все коро-
тить, замыкать… Они не 
несут никакой материаль-
ной ответственности: ну, не 
подоил коров, но не сдохли 
же! Чего хочу? Ответствен-
ности поставщика! Рабо-
таю здесь три десятка лет, 
раньше они назывались – 
пятый сетевой участок. 
Штат был, техника. Не-
сколько деревень обслужи-
вало человек пятнадцать 
– перетяжками, заменами 
столбов занимались. Те-
перь осталось их двое или 
трое, один «уазик» и ника-
кой техники. Раньше все 
подстанции были чистень-
кие, убранные, побелен-
ные. Сейчас везде паутина, 
грязь, березы растут, все 
упрощено до минимума. 
И никто ни за что не отве-
чает...

Конечно, можно ска-
зать, что Торгунаков сам 
виноват: зная ненадеж-
ность поставщика, завел 
бы себе какой-нибудь гене-
ратор и во время очеред-
ного отключения пользо-
вался собственной элект-
роэнергией и пощелкивал 
семечки. Или всего за мил-
лион евро на всю оставшу-
юся жизнь обеспечил свою 
ферму электричеством из 
биогаза.

Только от лукавого это. 
Представьте, что купили 
«мерседес», а сзади на ве-
ревочку цепляете «жигу-

ленка», чтобы, если слома-
ется, было на чем ехать до 
дома. Потому как произво-
дитель ну ничегошеньки 
не гарантирует…

Из служебной 
переписки

Пресс-служба сработа-
ла оперативно, всего через 
несколько часов «Кузбасс» 
получил ответ, часть кото-
рого приводится ниже:

«По поводу поступив-
шей в редакцию информа-
ции о направлении пре-
дупреждений со стороны 
Г. Торгунакова сообщаем 
следующее: в период 2010 
– 2011 года официальных 
жалоб данного потребите-
ля на качество электро-
снабжения в ОАО «Куз-
бассэнергосбыт» не зафик-
сировано…

21.01.11 г. со стороны 
потребителя поступал 
только запрос о предостав-
лении справки об отклю-
чении электроэнергии за 
ноябрь 2010 года. По факту 
данного письма был на-
правлен запрос в ОАО 
«МРСК Сибири», и после 
получения ответа со сторо-
ны сетевой организации в 
а д р е с  п о т р е б и т е л я 
10.02.2011 года был направ-
лен ответ.

В случае, если у потре-
бителя возникают вопросы 
или жалобы, касающиеся 
качества электроснабже-
ния, необходимо напра-
вить в адрес ОАО «Куз-
бассэнергосбыт» офици-
альное обращение. По до-
говору электроснабжения 
энергосбытовая компания 
несет ответственность за 
урегулирование данных 
вопросов с сетевой органи-
зацией...

ОАО «Кузбассэнер-
госбыт» в соответствии с 
условиями договора, за-
ключенного с потребите-
лем – юридическим ли-
цом, несет ответственность 
за надлежащее качество 
электроснабжения. В слу-
чае возникновения у пот-
ребителя убытков, связан-
ных с нарушением качества 

электроснабжения, ответс-
твенность ОАО «Кузбасс-
энергосбыт» несет при 
наличии вины...»

На вопрос: «Есть ли 
конкретные примеры, ког-
да поставщик электро-
энергии понес материаль-
ную ответственность перед 
сельхозтоваропроизводи-
телем?» – последовал от-
вет: «Со стороны сельско-
хозяйственных предпри-
ятий претензий к ОАО 
«Кузбассэнергосбыт» по 
фактам накачественной 
поставки электрической 
энергии не поступало»…

Резюме: за поставку 
электроэнергии на ферму 
Геннадия Торгунакова от-
вечает ОАО «МРСК Сиби-
ри», но, поскольку держа-
телем договора является 
ОАО «Кузбассэнергосбыт», 

претензии нужно предъяв-
лять именно ему. Каким 
образом? Доказывая, что 
получил некачественную 
услугу/товар, что понес 
потери.  

Готовь войну…
Древняя мудрость: если 

хочешь мира – готовься к  
войне. Михаил Долбня, 
фермер из Промышлен-
новского района, уже не-
сколько лет старается сле-
довать этому правилу, су-
дится с крупнейшими 
производителями и пос-
тавщиками сельхозтехни-
ки и… выигрывает. Наша 
газета писала об этом  
достаточно уникальном 
опыте в марте («Кузбасс»,  
« Н а у к а  п о б е ж д а т ь » , 
10.03.2011). 

Вот как видит ситуа-
цию коллеги-фермера Ген-
надия Торгунакова Миха-
ил Долбня:

- Если ты хочешь полу-
чать качественный про-
дукт или услугу, все нару-
шения надо фиксировать. 
Хорошо, если эти доку-
менты не понадобятся. Но 
вся доказательная база – 
проблема человека, кото-
рый собирается отстаи-
вать свою правоту. Это 
тяжелое дело не одного 
дня, но если хочешь до-
биться, должен все делать 
сам и рассчитывать толь-
ко на себя. Слова и устные 
соглашения или замеча-
ния ничего не значат, ха-
латность и разгильдяйс-
тво нужно доказывать 
документально. Иначе это 
халатность самого хозяйс-
тва… Ну и, конечно, если 
хочешь добиваться успе-
ха, ищи хорошего юриста, 
заключай с ним договор, 
он будет вести твои дела. 
Не нужно оправдываться, 
что это дорого. Во всяком 
случае, не дороже, чем те 
убытки, которые несет 
хозяйство… Но нужно 
твердо осознать: я хочу 
добиться правды. И когда 
ее добьешься, уже и отно-
ситься к тебе те же постав-
щики электроэнергии 
будут по-другому. А пока 
им никто ничего не предъ-
являет, зачем им это нуж-
но – меняться?

Продолжение 
следует?

О том, что энергетики 
очень жестки по отноше-
нию к потребителю, в 
ответ не гарантируя пре-
доставления качествен-
ной услуги,  во  время 
нашего мини-опроса го-
ворили все опрошенные 
нами животноводы. Но 
решится ли хоть кто-то 
из  них устанавливать 
цивилизованные отно-
шения с поставщиком 
энергии? Чтобы без игры 
в одни ворота, чтобы ха-
латность не оставалась 
безнаказанной?

Может, именно о таких 
партнерских и надежных 
отношениях и мычали-
орали коровы на торгуна-
ковской ферме 28 апреля?

Фото  
Федора Баранова.

Топкинский район.

Игорь 
АЛЕХИН.

О чем корова 
 

Злосчастный фидер.

мычала?
Ирина Торгунакова 
уверена, что иначе, 
как преступлением, 
произошедшее назвать 
нельзя. 

Светлана Нечепуренко: «…шок и для животных, и для доярок».  Создать такое стадо трудно, а потерять – раз плюнуть.
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Сардэлка 
Странные люди 

По цехам Кемеровско-
го мясокомбината двига-
лась группка немолодых 
людей в белых халатах. 
Встречные недоуменно 
глядели им вслед: кто та-
кие – странные, нетороп-
ливые, значительные, что 
гидом у них целый дирек-
тор? Вряд ли проверяю-
щие: не тот возраст, не то 
ну совершенно не показ-
ное уважение… Иногда 
удивление сменялось ру-
копожатиями, объятия-
ми, улыбками, возгласа-
ми, вопросами…

 То и дело экскурсанты 
удивленно замирали, что-
то переспрашивая, иног-
да взволнованно перегова-
ривались, и лейтмотивом 
искрило:  «…а вот  у 
нас…»

Странными людьми 
были ветераны Кемеров-
ского мясокомбината. А 
поводом для экскурсии – 
восьмидесятилетие пред-
приятия, День Победы и 
планы на возрождение 
бренда «Кемеровский 
мясокомбинат».

Потому что – об этом 
чуть позже говорилось не 
раз – только зная свою 
историю, традиции, и 
можно двигаться вперед, 
к вчерашним высотам.

Краткий экскурс 
без эмоций

Первую свою продук-
цию Кемеровский мясо-
комбинат выпустил в 1931 
году, сразу став основным 
мясоперерабатывающим 
предприятием региона. 
Признание и победы на 
всесоюзных выставках, 
медали ВДНХ, постоян-
ное наращивание объемов 
производства – именно 
так предприятие прора-
ботало почти шесть десят-
ков лет.

Перестроечный кри-
зис не обошел и мясопе-
рерабатывающую от-
расль. Смены собственни-
ков, два банкротства, со-
кращение коллектива с 
1200 практически до нуля, 
потеря объемов произ-
водства и лидирующих 
позиций на рынке, меся-
цы, когда не было выпу-
шено ни килограмма кол-
басы, – реалии новейшей 
истории предприятия.

Немногие тогда вери-
ли, что мясокомбинат 
сможет восстать из руин.

В июне 2008 года том-
ское ЗАО «Сибирская аг-
рарная группа» объявило 
о заключении договора 
аренды с последующим 
выкупом имущественного 
комплекса, ранее прина-
длежавшего Кемеровско-
му мясокомбинату. Пер-
вые инвестиции – 120 
миллионов рублей, ре-
монт и наладка произ-
водственного оборудова-

ния, коммуникационных 
систем, уборка территории 
и производственных поме-
щений; набор нового пер-
сонала... А уже в августе 
было запущено обновлен-
ное производство... До пос-
леднего времени главным 
брендом предприятия 
были «Дорогомиловские 
деликатесы».

История  
в эмоциях

А эти истории звучали 
во время послеэкскурсион-
ной дегустации, потому 
что когда вместе собирают-
ся люди, бок о бок прора-
ботавшие не один десяток 
лет, воспоминания неиз-
бежны.

Про то, как, вернувшись 
с Микояновского мясоком-
бината, одного из старей-
ших в стране, там кемеров-
чан учили изготавливать 
колбасы специально для 
Московской Олимпиа-
ды-80, наши спецы огоро-
шили: и зачем ездили? У 

нас колбаса лучше…
Как Галина Жохова, зна-

менитая обвальщица, мог-
ла обвалить одна семь тонн 
свинины в смену при норме 
в полторы тонны. Как спе-
циально для нее правили 
ножи, вытирали у нее пот, 
как понимали, что творит-
ся невозможное…

Как целую машину коп-
ченой продукции возили в 
аэропорт, проверяя через 
рамку металлоискателя, 
потому что в фарш попала 
какая-то деталька…

Как битком были заби-
ты холодильники на три 
тысячи тонн и как ждали 
морозов: тогда мясные 
туши складывали в штабе-
ля прямо на улице, облива-
ли водой – «леденили»…

Как поставили новый 
винт (какой великолепной 
стала проработка фарша!) 
и как главный ветеринар 
возмущался: «У вас второй 
сорт выглядит как вы-
сший!»

Как пришло новое обо-
рудование, и главный ин-
женер, внимательно изучив 
многочисленные кнопки и 
рычажки, скомандовал:  
это убрать, это убрать, ос-

тавить одну кнопку «вклю-
чить» и другую - «выклю-
чить»! Но, может, это и 
просто анекдот тридцати-
летней давности…

Как новое, только что 
построенное здание кто-то 
назвал «белым лебедем», 
какие они были молодые и 
как гордились тогда своим 
предприятием и его доб-
рым именем…

Пожелания  
от ветеранов

Галина Петровна Кисе-
лева, на мясокомбинате 
сразу после техникума, с 
января 1968-го и по 2002 
год. Все годы в колбасном 
цехе – бригадир, мастер, 
старший мастер, технолог, 
начальник колбасного 
цеха:

- После окончания тру-
довой деятельности дума-
ла: ну, куда бы могла пойти 
работать? Нет, никуда 
больше. Я просто предан-
ный человек… Живу ря-
дом, часто встречаемся, 
разговариваем – и сейчас 
здесь работают преданные 
предприятию люди, кото-
рые верят в его возрожде-
ние…

Александр Терентьевич 
Нагорный, главный меха-
ник, в семидесятых годах – 
директор предприятия, в 
цехах в последний раз быв-
ший полтора десятка лет 
назад:

- Конечно, девяностые 
годы упустили. Но сейчас в 
принципе у них все есть. 
Оборудование лучше ста-
ло, современным, хоть и 
сами говорят, что кое-что 
отстает. Стабильный кол-
лектив, инженерно-техни-
ческие кадры с хорошим 
опытом... смогут наверстать 
многое…

Тамара Васильевна 
Яковлева, главный техно-
лог, мясокомбинату отдав-
шая сорок лет – с 15 июня 
1959 года:

- …позавидовала по-
доброму: как сейчас хоро-
шо работать, какие площа-
ди, какое оборудование. 
Сейчас, с одной стороны, 
легче, с другой - и труднее: 
велика конкуренция. Мы-
то были одни, для нас было: 
планы, планы, планы, как 
можно больше продук-
ции… Качество колбасы, я 
попробовала, очень хоро-
шее, так что успехов, успе-
хов и еще раз успехов.

Николай Филиппович 
Мелещенко, главный вет-
врач, на мясокомбинате 
отработал с 1958-го по 2002 
год:

- Наша уникальность 
была в том, что в Кузбассе 
стали первым современ-
ным мясокомбинатом. А 
все остальные, их в области 
по городам было восемь, 
были примитивными, од-
ноэтажными, построенны-
ми еще до революции, как 
наше первое здание. Там 
даже канализация была 
лотковая… Хорошо, что 
сохранился коллектив. А то 
один хозяин пришел, дру-
гой… Сейчас им больших 
трудов будет стоить, мо-
жет, не один год, вернуться 
к тем позициям, что были 
у нас. Мы же ежедневно 
выпускали 18-19 тонн пель-
меней, 30-40 тысяч пирож-
ков с ливером, 30-35 тонн 
колбасы… 

Мария Никитична Мо-
сунова, 39 лет стажа на Ке-
меровском мясокомбинате, 
многие годы - заместитель 
директора по общим воп-
росам и обеспечению:

- Большинство людей, 
которые там сейчас работа-

ют, – специалисты, выра-
щенные на комбинате, 
очень умные, знающие, 
специалисты золотые. И 
главное теперь –стабиль-
ность поставок сырья (а на 
Кемеровский мясокомби-
нат поставляется только 
охлажденная свинина. - 
Прим.автора.)  Тогда при 
качестве – а у нас всегда 
было хорошее качество 
продукции! – комбинат 
сможет вернуть позиции 
на рынке…

Владимир Григорьевич 
Почтарь, экс-главный ин-
женер:

- Шанс есть колоссаль-
ный. У Кемеровского мясо-
комбината есть бренд: во 
все времена его продукция 
характеризовалась велико-
лепным качеством. Томск 
приезжал к нам учиться, 
Новосибирск… Есть у пред-
приятия история. А если 
оно помнит историю, если 
перелистает ее, начнет изу-
чать, есть у него и будущее. 
И тогда будет наращивать-
ся и прибыль, и тонны, 
будет достойно своей исто-
рии… Я ходил по цехам, у 
меня и сердце подстукива-
ло, и гордость росла за это. 
Я вырос здесь… Это неза-
бываемое впечатление, это 
все замечательно…

Курс от молодого 
директора

Позднее мы беседовали 
о новых задачах мясоком-
бината с его новым дирек-
тором, кандидатом эконо-
мических наук Константи-
ном Вершининым.

- Основная задача, - 
формулировал Константин 
Сергеевич, - чтобы пред-
приятие занимало достой-
ное место на рынке, как 
минимум, Кузбасса. Да, 

был период, когда были 
очень хорошие результа-
ты, потом все это было 
утеряно. Но мы начинаем 
не с нуля. Здесь есть ре-
корды, на которые можно 
ориентироваться, коллек-
тив, не забывший еще 
свои корни и традиции, 
ветераны. В этом году мы 
должны довести свое при-
сутствие на рынке колбас 
примерно до 30 процен-
тов по северу Кузбасса и с 
10 до 15 проц. по всей 
области. Это не самые 
амбициозные цели, но 
двигаться надо поступа-
тельно… Думаю, мы сей-
час в достаточно органи-
ческом росте, нам не надо 
делать революции по сме-
не людей, технологий, 
оборудования. Мы совер-
шенствуемся потихоньку, 
эволюционируем, у нас 
есть запас мощностей, 
квалифицированные со-
трудники. Докупить обо-
рудование для определен-
ных операций, расширить 
ассортимент – этим мы и 
занимаемся системно.

- Когда вы слушаете 
руководителей двадцати-
тридцатилетней давнос-
ти, у вас нет зависти?

- Есть. Белая, хорошая 
зависть, уважение к объ-
емам, которые они озву-
чивают: 40 тонн в день! С 
другой стороны, мне рас-
сказывали про нелегкие 
взаимоотношения между 
главком и торговлей. Как 
каждый год бились, согла-
совывая планы и объемы. 
Это очень похоже на то, 
что у нас происходит се-
годня с сетевыми структу-
рами. Все говорят, что это 
новейшие проблемы, а, 
оказывается, это было и 
много лет назад, только 
немного иначе… У каждо-
го времени свои задачи. 
Поменялись приоритеты, 
но и тогда, и сейчас была 
проблема, какую продук-
цию ты выпускаешь и по 
какой стоимости. Непрос-
то продать никому не 
нужную вещь. Но если 
выпускать качественную 
продукцию по приемле-
мой цене – она будет и 
сегодня улетать, как горя-
чие пирожки…

Странное слово
Сначала, услышав сло-

во «сардэлка», решил, что 
ослышался. Потом его 
повторил один ветеран, 
другой, третий, ответив 
удивленно: да, можно и 
«сарделька», но так гово-
рили до нас, так было при 
нас, так, может, станут 
говорить и после нас. Ведь 
«сардэлка» - это такое 
сложное понятие, вклю-
чающее и историю Кеме-
ровского мясокомбината, 
и качество, которое выде-
ляло его продукцию сре-
ди всяких других колбас и 
сарделек, и еще много 
чего.

Слово, сказали, для 
тех, кто понимает.

Игорь АЛЁХИН.
НА СНИМКАХ: вете-

раны Кемеровского мя-
сокомбината в цехах 
родного предприятия и 
в объятиях коллег; но-
вейший директор Кеме-
ровского мясокомбина-
та Константин Верши-
нин.
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 какие мы

У них была красивая история 
любви. Они познакомились 
на шорском празднике – 
Пайраме. Она там танцевала. 
А он подошел  
после выступления  
и предложил встречаться.
Через полтора года сыграли 
стилизованную национальную 
свадьбу. Так у нее, 
победительницы шорского 
конкурса красоты  
Татьяны Торчаковой, 
началась новая жизнь.

Короткое счастье
- Он долго добивался меня, я в то 

время училась в Кузбасской государс-
твенной педагогической академии, где 
была кафедра шорского языка, - вспо-
минает Татьяна. - Он приезжал ко мне, 
мы общались. И я тоже  влюбилась. Для 
меня мой Костя казался самым краси-
вым из всех шорских парней: он выде-
лялся тонкой костью, статью, нежной 
кожей, хорошими манерами, решитель-
ностью, благородством характера…

Наши семейные отношения мы выве-
ли на новый уровень: пришли к компро-
миссу и гармонии, что очень важно в се-
мье.

…Но пять лет безоблачного счастья, 
радость от рождения сына разом разру-
шила трагедия на шахте «Распадская». Ее 
муж, 27-летний Константин Торчаков, 
подземный электрослесарь «Распадской»,  
тоже оказался в той роковой третьей 
смене, многим из которой не суждено 
было вернуться домой.  

Так день  9 мая 2010 года разделил всю 
ее жизнь на «до» и «после».

Она ждала мужа, как обычно. Он дол-
жен был прийти со смены ночью, в четы-
ре часа. Татьяна проснулась в пять и не 
могла понять, почему Костя еще не вер-
нулся. Набрала номер сотового. Вызов 
шел, но на него никто не отвечал. Она 
безуспешно пыталась дозвониться.

И тут вдруг позвонила подруга, а сле-
дом свекровь: «На шахте взрыв…»

Татьяна теперь вспоминает, как бежа-
ла, забыв даже умыться и причесаться, как 
все родственники оставшихся в шахте 
горняков с надеждой ждали хоть каких-то 
вестей, не уходя с комбината. Было страш-
но, но все еще надеялись на чудо. 

…Костю Торчакова горноспасатели 
нашли на следующий день, 10 мая. Ей 
хотелось кричать, но рядом был полуто-
рагодовалый сын. Нечем было дышать, 
крик стоял в горле, и она царапала себя 

чуть ли не до крови, чтобы сдержаться… 
Они с Костей так мечтали о дочке, но 
перенесенный сильный эмоциональный 
стресс при небольшом сроке беременнос-
ти не прошел бесследно – вскоре она по-
теряла ребенка...

Преодоление
Побеждали горе они вместе со свекро-

вью Светланой Григорьевной Торчаковой, 
с помощью психотехнолога Анны Кулдо-
шиной, с которой до сих пор поддержи-
вают дружеские отношения. А Татьяну 
лечило еще и творчество.

Несколько лет назад девушка обнару-
жила в себе интерес к созданию нацио-
нальных костюмов. И это хобби увлекло 
ее настолько, что стало делом ее жизни. 
Таяна (это ее сценическое имя) не только 
выступала сама как модель, но и при об-
ществе шорского народа «Алтын-Шор» 
организовала театр национальной моды 
«Сердце Шории». Она с увлечением за-
нимается с девочками, учит их демонс-
трировать одежду и представлять на 
различных конкурсах и праздниках само-
бытную шорскую культуру. 

- Костюм представить вовсе не просто 
- надо суметь передать дух народа и его 
культуру. Шорский народ всегда был бе-
ден, поэтому и костюмы его отличались 
простотой. Но я часто заимствую идеи из 
эпоса, это позволяет ярче выразить худо-
жественные образы, настроение, чувства, 
- говорит Таяна.

Откуда в этой девочке, родившейся в 
многодетной и далеко не благополучной 
семье в Таштагольском районе, со второ-
го класса воспитывавшейся в интернате, 
появилось вдруг стремление к творчеству? 
Сама она объясняет это даром свыше. 

-  Однажды мы сплавлялись по Мрас-
Су и остановились ниже деревни Усть-
Анзас. А по поверью местных жителей, 
как раз в середине июня священная родо-
вая гора Айган, отличающаяся своенрав-
ным характером, открывается, на ее  
вершине появляются зеркальные двери. 
И оттуда выходят духи, которые могут 
наказать человека либо поощрить его 
каким-то даром.

Когда мы пристали к берегу, на небе 
не было ни облачка. Только успели раз-
бить палатки – налетел дождь, и всех 
склонило в сон. И снится мне гора Ай-
ган, одетая в бархатную зелень. Я стою 

на раскрытой верхушке горы, в сказочно 
красивом костюме, и пою. А душа моя 
летает, и я ее вижу и ощущаю. Настоль-
ко это  было проникновенно, что я про-
снулась с каким-то необыкновенным 
чувством одухотворенности. И поняла, 
что получила возможность прославить 
свой народ через творчество. Вернув-
шись, за одну ночь сшила себе к Пайра-
му платье, хотя до этого не отличалась 
любовью к рукоделию, и победила в 
конкурсе.

С того самого платья и началось ее 
творчество. Шила на свои деньги, пере-
шивала один костюм по пять-шесть раз, 
каждый раз внося какие-то новые эле-
менты. 

Вообще Татьяна считает, что любовь к 
творчеству ей привил родной дядя, шор-
ский художник, а лидерские качества и 
упорство воспитала педагог из таштаголь-
ского интерната Наталья Ивановна Вол-
кова.  «Пусть тебе будет больно, а ты все 
равно говори правду и  живи правильно. 
Как твоя душа потом будет жить-то с 
обманом?» - эти слова своего любимого 
педагога Татьяна помнит всегда и считает, 
что именно они часто ей помогают до-
стичь цели.

- Свое дело мы начинали вместе с му-
жем. Он был моим первым советчиком и 
справедливым критиком. Иногда предла-
гал в костюме соединить совершенно не-
ожиданную цветовую гамму, которая 
потом смотрелась очень выигрышно. 

Уже в первые месяцы после трагичес-
кой смерти мужа она сумела подготовить 

девочек к конкурсу красоты «Краса Шо-
рии» и «Кен-Кыс», заказала тематическую 
профессиональную цифровую фотосъем-
ку в национальных костюмах на фоне 
природы Горной Шории (это они заду-
мали еще вместе с Костей). Создала не-
сколько фотокаталогов и посвятила их 
памяти мужа. 

- Я себя обманывать не привыкла, 
потому что я эмоциональный человек. Я 
себя чувствую в гармонии, значит,  живу 
правильно. Сына  хочу воспитать на по-
зитиве: чтобы он меня всегда видел толь-
ко улыбающейся и чтобы об отце у него 
осталась светлая память. Памяти мужа я 
посвятила и песню, в которую вложила 
все свои переживания, теперь собираюсь 

перевести ее на шорский язык. Я чувс-
твую, что после смерти мужа у меня на-
чалось очень сильное развитие, появился 
новый взгляд на творчество.

Стихия моды
Общество шорского народа «Алтын-

Шор» благословило Татьяну стать ди-
зайнером одежды. И теперь она считает, 
что ответственна перед своим народом 
и не имеет права на ошибку, так как 
несет культуру малого народа в мир и 
от нее во многом зависит, какой будет 
эта культура.

Чтобы посмотреть, как работают на-
стоящие дизайнеры одежды и поучиться 
у них мастерству, Татьяна захотела пое-
хать на международный конкурс высокой 
моды «Этно-Эрато» в Москву. Осущест-
вить мечту в нынешнем апреле помог 
департамент культуры и национальной 
политики Кемеровской области. 

Целью этого конкурса является откры-
тие новых имен в мире национальной 
моды. В  шести номинациях представляли 
свои коллекции 200 художников-модель-
еров из девяти государств и 20 регионов 
России. Большое впечатление у Таяны 
осталось от уникальных коллекций этни-
ческих и театрализованных костюмов 
модельеров из Бурятии и монгольского 
дома моды «Арт-Сити». 

Сама она привезла в Москву 11 костю-
мов. Девушек-моделей помогли найти 
уже в столице по Интернету. Шорские 
наряды на подиуме представляли мон-
голки, якутки, тувинка и калмычка.

- После участия в конкурсе я стала 
смотреть на нашу культуру совсем по-
другому, - признается Таяна. - Именитые 
дизайнеры дали мне очень ценные советы 
буквально по каждому костюму. Главное 
замечание было в том, что для коллекции 
использовались дешевые ткани. 

Как выяснилось, у всех приехавших 
конкурсантов оказались серьезные спон-
соры. И только Татьяна Торчакова при-
везла с собой то, что сумела создать 
собственными руками в основном из до-
ступных по цене шторных тканей. Но это 
не помешало специалистам увидеть в ней 
перспективного модельера, ее даже при-
гласили поработать в Москве и Казахста-
не. Отметили модельеры в числе других 
и такую дизайнерскую находку Таяны, как  
соединение в костюме оранжевого и зеле-
ного цветов. То, что когда-то подсказал ей 
Костя…

Из Москвы она приехала с множест-
вом идей и уверенностью, что все у нее 
получится. И еще с желанием учиться, 
чтобы  из дизайнера-самоучки вырасти в 
профессионала.

Звезда путеводная
Ежегодно в рамках городской про-

граммы «Мой край» в Центре детского 
творчества Междуреченска проходит от-
крытый конкурс «Кен Кысчагаш», что в 
переводе на русский означает «красивая 
девочка». Чтобы стать победительницей 
такого конкурса, необходимо владеть 
шорским языком, ярко представить на-
циональные костюмы, знать основы на-
родного танца и шорского эпоса, уметь 
готовить национальные блюда. А еще 
настоящая шорская красавица должна 
иметь длинные черные волосы, грациоз-
ную фигуру и легкую походку.

Шорианочки – так ласково называет 
Татьяна своих подопечных. Она утверж-
дает, что по манере одеваться, по походке 
она может издалека узнать представи-
тельницу своего народа.

Шорский народ всегда был очень бли-
зок к природе, поэтому в его легендах и 
эпосе нередки превращения героев в де-
ревья, скалы, реки, животных. Таяна, на-
пример, себя отождествляет с волчицей. 
У нее даже есть татуировка волчицы на 
плече.

-  Волки для тюрков – это стихия зем-
ли,  они всегда были почитаемыми жи-
вотными. 

Сейчас она готовит девушку из Мыс-
ков к конкурсу красоты «Мисс Азия», 
который пройдет в Красноярске. И на-
страивает ее: 

- У тебя в сердце должна гореть звезда. 
Это очень важно.

У нее самой такая звезда есть… Как и 
миссия – помочь своему народу сохранить 
культуру.

Людмила  
ХУДИК.

 аянаТ



12 мая 2011 г.10
особый случайЕлена 

ЩЕРБАКОВА.

В настоящее время вместе с борьбой за 
нормальную жизнь дочери идет для Нины 
Николаевны и другая борьба – за право девоч-
ки хоть как-то обучаться. В конце апреля 
возила дочь на областную медико-педагогиче-
скую комиссию. Там определяют, может ли 
ребенок-инвалид посещать школу. Нина Ни-
колаевна заметила, что дочь даже лучше себя 
чувствует, когда появляется в школе. Вот на 
фотографиях, например, смотрите, как зара-
зительно смеется, сидя в классе рядом с дру-
гими детьми. Обучение в первом классе Ирина 
прошла, а дальше… в школе отказали.

I. Во время родов сама 
мама чувствовала 

себя неважно – еще при 
беременности «зашеве-
лились» камни в почках. 
Поэтому Нину Никола-
евну врачам пришлось 
временно разлучить с 
новорожденным мла-
денцем. Сразу после 
родовспоможения – в 
реанимацию. И только 
через пять дней принес-
ли дочурку на кормле-
ние.

– Вон, смотри какая 
она у тебя красивая. 
Ноги длинные! Моделью 
будет! – шутили акушер-
ки, передавая малышку 
матери.

Но Нина Николаевна 
обратила внимание на 
другое. «При чем тут 
ноги, если у ребенка 
носик подозрительно 
влажный», – подумалось 
с тревогой.

Материнское чутье – 
самое верное. За время 
вынужденной разлуки с 
матерью маленькая 
Ириночка подхватила 
ринит. Как потом выяс-
нилось, персонал решил 
проветрить палату с но-
ворожденными младен-
цами.

– Зачем было откры-
вать окно, если рядом 
люлька с младенцами?! 
– кричала от негодова-
ния расстроенная мама. 
– Вы бы проветривали, 
когда дети на кормле-
нии, в палатах своих 
мам!

Но кричать было 
поздно, ребенок просту-
жен, и уже в роддоме 
вместо материнского 
молока принял… лекар-
ства внутривенно. Этот 
факт, кстати, от Нины 
Николаевны скрыли. 
Видимо, чтобы не рас-
страивать.  И только 
дома, почитав выписку 
из роддома, молодая 
женщина вдруг увидела 
названия разных ле-
карств. И вспомнилось: 
«Да вы не переживайте, 
мама. У нее все в норме». 
Это ее роддомовские 
врачи так обнадежили.

Через полтора меся-
ца у девочки появилась 
сыпь на тельце и темпе-
ратура под 39°.

Вызвали «скорую». 
Попали вдвоем в дет-
скую больницу №7 – в 
добрые руки Анатолия 
Петровича Кислухина. 
Тот взял малышку на 
руки, накормил ее сме-
сью, а маме предложил 
отдохнуть после бессон-
ной ночи. Полтора меся-
ца наблюдали в той 
больнице Ириночку. И 
выявили… инфекцию 
мочевыводящих путей. 
И страшный диагноз 
поставили – хрониче-
ский пиелонефрит.

Сразу вспомнился 
тот влажный носик но-
ворожденной крохи и 
обнадеживающее при 
выписке из роддома «да 
вы не переживайте».

«Я  
не сдаюсь!»

Кемеровчанка Нина Черниковская готовится  
к именинам своей дочери. 13 мая, ровно  
13 лет назад, появилась на свет ее Ириночка.  
Роды прошли как будто без осложнений. 
Осложнения начались потом…

Однако здесь, в боль-
нице №7, все же посчита-
ли, что подхваченный в 
первые дни жизни ринит 
ни при чем. Просто девоч-
ка подхватила от мамы 
при родах инфекцию.

II. Если бы знать тогда, 
что пиелонефрит – 

это даже не полбеды, а 
лишь малая доля! Боль-
шая беда – впереди. Хотя 
ее будто ничего не пред-
вещало. Все шло своим 
чередом. Нина Николаев-
на жила с гражданским 
мужем, отцом Ирочки. 
Первенец Вадик уже был 
школьник. И вдруг ма-
лышка опять заболела. В 
шесть месяцев. Болезнь 
странная, и не поймешь, 
что это. Сначала младе-
нец замирает, а потом 
ручки и ножки трястись 
начинают. И все тельце – в 
мелких судорогах.

Опять – в ту же боль-
ницу №7, а из нее в дет-
скую многопрофильную 
на консультацию к врачу-
эпилептологу.

Месяца четыре лежа-
ли в психоневрологиче-
с к о м  о т д е л е н и и  № 2 
(ПНО-2) многопрофиль-
ной больницы. Лечило 
больную Ирочку по боль-
шому счету все отделение, 
включая заведующую На-
талью Анатольевну Фир-
сову.

Тогда и поставили 
страшный диагноз – эпи-
лептический синдром. 
«Это что ж теперь, жить 
Ирочке с эпилепсией, а 
значит, пожизненно – с 
судорогами, припадка-
ми?» – Нина Николаевна 
была в отчаянии.

Если бы знала тогда, 
что и этот диагноз не 
столь страшен в сравне-
нии со следующим…

А в следующий раз, 

когда полуторагодовалую 
Ирочку пришлось везти в 
Москву – кемеровские 
врачи посоветовали уточ-
нить диагноз в столичных 
клиниках, – новый диа-
гноз был вынесен как при-
говор: ДЦП в астениче-
ской форме. С таким «бу-
кетом» заболеваний ребе-
нок не жилец, уверили в 
Москве. Вопрос о том, 
будет ли ребенок ходить, 
даже не ставился.

III. Нина Николаевна, 
жалея дочь, одно-

временно вспоминала и 
себя совсем юной. Ее дет-
ство тоже счастливым не 
назовешь. Хотя родилась 
здоровой, рядом – сестра-
близняшка. Мама – зав. 
кафедрой в мединституте, 
отец – известный врач.

И вдруг в одночасье 
семейное счастье рухнуло. 
Страшная авария унесла 
жизнь сестры, сделала 
маму больной и немощ-
ной, а отца – человеком, 
сломленным обрушив-
шейся бедой. Нина тогда 

впервые ощутила на себе, 
что такое мужское мало-
душие. Отец ведь не стал 
тогда бороться за угасаю-
щую жизнь близкого че-
ловека, бросил семью и 
завел другую. А через два 
года 14-летняя Нина поня-
ла, что она теперь – сирота 
круглая. Мать так и не 
смогла оправиться после 
аварии и умерла букваль-
но на руках своей рано 
взрослеющей дочери. Со-
вершеннолетие Нина 
справила в детдоме.

Потом было второе 
мужское предательство: 
отец Вадика, который взял 
в жены детдомовскую де-
вочку Нину и привез из 
далекого Казахстана сюда, 
в Кемерово, встретил… 
старую любовь. Вадику 

тогда полгодика было. 
Одинокой маме пришлось 
вкалывать на трех работах, 
чтобы поднять сына. Ут-
ром частным предприни-
мателем, затем в подъезде 
полы мыть, а в ночь у нее 
была подработка санитар-
кой в горбольнице №3. 
Помощи – ниоткуда, одна 
надежда – на себя. Нина 
Николаевна не осуждает 
бывшего мужа: любовь – 
дело святое, считает.

Ну, а третий мужчина 
в ее жизни – отец Ирочки 
– ничего и не обещал. 
Поэтому сбежал,  как 
только дочке определили 
инвалидность.

IV. Однако о своем 
женском счастье 

миловидная Нина Нико-
лаевна предпочитает не 
размышлять. Вот почему 
дочурке не повезло ро-
диться здоровой – это 
волнует больше. Может 
быть, сказалось на дочке 
семипалатинское детство 
Нины Николаевны? Ме-
дики считают, что бли-
зость ядерного полигона 
не может повлиять на 
рождение первенцев у 
тех, кто принял дозу ра-
диации. Зато вторые и 
третьи дети могут родить-
ся неполноценными. И 
что же делать тогда?

– В дом-интернат, ко-

нечно. Для психохрони-
ков! – ответили ей одна-
жды в одном из чинов-
ничьих кабинетов.

А обратилась она то-
гда в связи с задержкой 
выплат «детских» денег. 
Это было еще в те годы, 
когда все женщины в су-
дебном порядке выбивали 
разную задолженность – и 
по алиментам, и по «га-
рантированной» господ-
держке мам. Семья Нины 
Николаевны держалась 
тогда лишь за счет 780 
рублей – пособия по ин-
валидности, назначенного 
Ирочке. Вот тогда, вместо 
того чтобы помочь семье, 
Нине Николаевне дали 
такой страшный совет.

Тут и вспомнились соб-
ственное детство, глаза 
беспомощной матери, у 
которой вся надежда была 
– на нее, маленькую Нину. 
А сейчас Нина Николаевна 
будет рядом со своей доче-
рью. Что такое холодный 
казенный дом – она знает, 
увы, не понаслышке.

– Нет, я не сдаюсь! – 
заявила женщина в ответ 
на жестокое предложе-
ние.

V. По натуре она – бо-
рец. Вопреки мне-

нию московских врачей о 
бессмысленности борьбы 
за жизнь дочки она реши-

ла: всякий труд и терпе-
ние рано или поздно 
дают плоды. И правда, 
труд персонала психо-
неврологического отде-
ления-2 и самой мамы 
сотворил чудо: ребенок 
не только выжил, но и 
пошел! В ПНО-2 на эту 
новость отреагировали 
так, будто речь не о па-
циенте, а о поистине 
близком для каждой 
медсестрички, нянечки, 
врача человеке:

– Вы привезите Ироч-
ку, пожалуйста. Так хо-
чется убедиться, что ре-
бенок пошел!

Это были первые 
победы. Но Нина Нико-
лаевна считает, что всего 
можно добиться – было 
бы желание.

В настоящее время 
вместе с борьбой за нор-
мальную жизнь дочери 
идет для Нины Никола-
евны и другая борьба – за 
право девочки хоть как-то 
обучаться. В конце апре-
ля возила дочь на област-
ную медико-педагогиче-
скую комиссию. Там 
определяют, может ли 
ребенок-инвалид посе-
щать школу. Нина Нико-
лаевна заметила, что дочь 
даже лучше себя чувству-
ет, когда появляется в 
школе. Вот на фотогра-
фиях, например, смотри-
те, как заразительно сме-
ется, сидя в классе рядом 
с другими детьми. Обуче-
ние в первом классе Ири-
на прошла, а дальше… в 
школе отказали.

– У вас тяжелый ребе-
нок, слишком больной 
для обычной школы, – 
пояснили Нине Никола-
евне. – По психическому 
состоянию девочка ну-
ждается в пребывании в 
учреждении для лиц с 
психическими расстрой-
ствами.

Ей предложили съез-
дить самой в Березов-
ский детдом, чтобы убе-
диться в приемлемых 
условиях.

Съездила, конечно. И 
убедилась, что этот вари-
ант – не для Ирочки, и 
вообще он по сути озна-
чает отказ от ребенка, то 
есть предательство.

– Нет, я не сдаюсь! – 
опять сказала самой себе 
Нина Николаевна.

VI. –  Как прошел 
ваш визит в об-

ластную медико-педаго-
гической комиссию? – 
интересуюсь у Нины 
Николаевны.

Собеседница отвеча-
ет коротко: «Плохо!» Это 
значит – ее Ирочке опять 
предстоит только мами-
на школа. Никто из учи-
телей даже на дом при-
ходить не будет.

(Окончание  
на 19-й стр.)

Фото  
из личного архива 

Нины Черниковской.
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Живописец Николай 
Бачинин считался масте-
ром «чистого» пейзажа и 
к изображению техноген-
ных ландшафтов обра-
щался редко. Скажем, 
его программное полот-
но «Весенний Кузбасс» 
обыкновенно представ-
ляют как пример успеш-
ной мимикрии: вынуж-
денный выполнять соци-
альный заказ, художник 
все-таки умудрился про-
демонстрировать победу 

В пространстве 
памяти

нежной весенней зелени 
над зловещей индустри-
альной стихией. Но работа 
«Краснобродский разрез» 
(1957) доказывает, что к 
индустриальному пейзажу 
Бачинин все-таки обра-
щался. Впрочем, художни-
ка здесь интересует не 
пропаганда социалисти-
ческого труда, а необыч-
ный ракурс, вид со дна ог-
ромной рукотворной впа-
дины. При этом он спокой-
но пренебрегает и индуст-

риальным восторгом, и 
циклопическим размахом: 
его интересуют скорее от-
ражение небес в глубокой 
синеве теней на слоях по-
роды и угольных кучах; 
рваные облака в небе упо-
доблены рыжим пропле-
шинам на земле; рельсовое 
полотно изгибается совсем 
как проселок на мирных 
сельских пейзажах. В коло-
ристической строгости 
уже заметен намек на «су-
ровый стиль», однако в 
целом это еще произведе-
ние эпохи оттепели, стиль, 
который именовали «ли-
рическим импрессиониз-
мом». Здесь отсутствует 
даже пафос преобразова-
ния природы, и только с 
некоторой натяжкою мож-
но усмотреть интерес к ее 
исследованию.

В зале Ивана Чермяни-
на выделяются два авто-
портрета. В 1959 году ху-
дожник изобразил себя 
этаким славным юношей в 
белой рубашке на голубом 
фоне. В 1961 году это уже 
почти демонический пер-
сонаж, со жгуче-темными 

взорами, в пиратской бан-
дане и черном свитере. 
Всего два года прошло, а 
жиденькая оттепель уже 
сменилась «суровым сти-
лем». Впрочем, не менее 
интересен и автопортрет 
1973 года: шарф, ушанка, 
перчатки, портмоне, разло-
женные как бы в музейной 
витрине.

В зале Виктора Зеваки-
на особенно замечательны 
работы «Вечер» и «Окно» 
(обе – 1969): здесь худож-
ник экспериментирует с 
«кислотным» колоритом 
задолго до того, как эти 
алхимические переливы 
красок стали достоянием 
модного дизайна. Интерес-
ны и реплики на левита-
новские темы. «Снегопад» 
(1969) – антитеза хрестома-
тийному «Марту», только 
лошадка куда-то ушла, но 
тележку оставила. А на 
зевакинскую «Капель» того 
же года утлая лодочка явно 
заплыла из «Вечернего 
звона». Впрочем, ничуть не 
менее замечательна и 
«Река Мста» (1977), кото-
рая чисто колористически-
ми средствами превраща-
ется в подобие Леты или 
Стикса.

Полотно Юрия Лобуз-
нова «Рекорд» (1979) – не-
частый пример натюрмор-
та на угольно-горняцкую 
тему. Глыбы угля и торжес-
твенные гладиолусы об-
рамлены по верхнему краю 
металлической рампой, а 
по нижнему – кромкой 
кумачового транспаранта. 
Изображение построено 
на нехитрых контрастах: 
железо по цвету рифмует-
ся с углем, цветы – с кума-
чом. Нарочитое и навязчи-
вое сопоставление цветов 
и угля выглядит плакат-
ным и лобовым, опасно 
балансирующим на грани 
китча. Впрочем, соцреа-
лизм китча не боится, а 
плакатную наглядность и 
вовсе почитает одним из 
главных достоинств. При 

этом уже в 1970-е советс-
кий плакат становится 
обезлюдевшим: люди 
уходят из него в какие-то 
другие пространства. 
Здесь же представлены 
два ранних панорамных 
полотна Лобузнова: «Ле-
нинск-Кузнецкий» (1949) 
и «Прокопьевск» (1947), 
отличающиеся скорее 
внешними, историко-
краеведческими досто-
инствами. Гораздо орга-
ничнее лобузновские на-
тюрморты, среди кото-
рых выделяется «Сибирь 
древняя» (1979) – репор-
таж из музея с черепами, 
керамическими горшка-
ми и микроскопом.

В зале Василия Сели-
ванова – исключительно 
акварели, от ранней жан-
ровой сценки «По дороге 
из школы» (1963) до позд-
них пейзажей, лаконич-
ных и мастеровитых. Вы-
делим среди них «Зим-
нюю дорогу» с ее сирене-
выми тенями и романти-
ческими просторами, и 
особенно работу «Пас-
мурный день. Усть-Ка-
бырза» в совершенно ин-
фернальных тонах.

Наследие Алексея 
Хмелевского представле-
но несколькими витрина-
ми с малой пластикой, в 
которой, по нашему убеж-
дению, он сумел выразить 
свое дарование наиболее 
ярко. Это большей частью 
работы, которые неод-
нократно выставлялись и 
воспроизводились и для 
Кемерова и его окрестнос-
тей стали уже почти хрес-
томатийными; «Печаль-
ный ангел», «Мужчина и 
Женщина», гротескные 
«Три грации», уныло-ал-
легорическая компози-
ция «Все равно», медали 
и плакетки.

Юрий ЮДИН.

Фото 
Федора Баранова.

В Кемеровском музее 
изобразительных искусств 
открылась выставка  
под названием «Чтобы 
помнили…». По традиции  
в КОМИИ ежегодно выставляют 
работы покойных художников, 
юбилеи которых пришлись бы 
на нынешний год. Так, Николаю 
Бачинину нынче исполнилось 
бы 90, Виктору Зевакину,  
Юрию Лобузнову, Василию 
Селиванову, Ивану Чермянину 
– 85, а недавно трагически 
погибшему Алексею 
Хмелевскому – всего лишь 60. 
На открытии присутствовали 
вдовы и родственники 
художников, было сказано 
немало прочувствованных 
слов об их вкладе в кузбасскую 
культуру. Но, кроме 
мемориально-краеведческого 
смысла, экспозиция, 
составленная Мариной 
Чертоговой, представляет 
интерес и в рассуждении 
истории искусств: в каждом  
из залов заметно,  
как сменялись стили и школы.

Николай Бачинин. «Краснобродский разрез».

Иван Чермянин. «Солдатский натюрморт».

(Окончание.  
Начало на 10-й стр.)

А ведь Ирочке необ-
ходимо еще и общение. 
Летом девочку можно 
вывести на улицу, а зи-
мой – морозы, детей во 
дворе нет. Приходится 
просить соседских маль-
чиков зайти в гости, по-
играть хоть часок с де-
вочкой.

Нина Николаевна, 
конечно, понимает ту 
комиссию, которая не 
пускает ее дочь в обыч-
ную школу. Ребенок дол-
жен сам обуваться-оде-
ваться, а Ирина не всегда 
может даже это. Задерж-
ка в развитии большая.

Да еще в любой мо-
мент Ирочке может пот-
ребоваться «скорая по-
мощь». И тогда опять 
реанимация, больница, 
отчаянная борьба за 
жизнь.

– Нас весь город спа-
сает, – делится раздумь-
ями одинокая мама. – В 
детской поликлинике 
№16 Ольга Михайловна 
Просветова, заведующая, 
и весь персонал встреча-
ют, как родных. Мы пос-
тоянно там. И там нам 
подбирают бесплатные 
лекарства.

А в реанимацию мою 
дочь везут обычно в дет-
скую больницу №1.  В 
облбольнице тоже были. 
Ну и, конечно, ПНО-2 
многопрофильной боль-
ницы, где поднимают на 
ноги не одну Иришку.

Нина Николаевна 
протягивает мне целую 
пачку цветных фото. Все 
они сделаны в ПНО-2. На 
снимках девочка в окру-
жении других детей. 
Тоже, казалось бы, безна-
дежных. Но вот эту бело-
курую девочку, что ря-
дом с Ирочкой, не прос-
то спасли, но и подняли 
на ноги. А ее родители 
отказались от малышки, 
когда врачи сказали, что 
ребенок не сможет даже 
сидеть, а не то что хо-
дить. И в ПНО-2 ребенка 
кормили с ложечки, за-
нимались с ним. В итоге 
– сначала посадили, по-
том – повели. Произош-
ло чудо.

– А что ждете вы? 
Какой будет Ирочка, 
когда повзрослеет? Ведь 
ей уже 13! И вы только 
полгода как живете без 
реанимации.

Нина Николаевна в 
ответ пожимает плеча-
ми. Пока что в планах – 
повести дочь в реабили-
тационный центр в Ке-
мерове «Фламинго». Там 
хотя бы общение будет с 
другими ребятишками и 
занятия с психологом, 
педагогом, логопедом. 
Летом можно опять съез-
дить на озеро. Пусть ре-
бенок побудет на свежем 
воздухе, на природе. А 
дальше что? «В любом 
случае я – не сдаюсь!»
Кемерово.
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Смысл торговли – 
дойти  
до каждого

С развитием рыночной экономики  
в нашей стране практически вышли  
из обихода такие слова, как «дефицит»  
и «блат».  Предпринимателям, чутко  
и четко реагирующим на потребительский 
спрос, удалось насытить рынок разными 
товарами. Теперь любой желающий  
при наличии необходимых средств может 
купить все, что душе угодно: от колбасы  
до автомобиля. В любом количестве,  
на любой вкус. Такой сервис доступен  
не только в городах или крупных поселках, 
но и в маленьких, отдаленных сельских 
территориях области, таких,  
как, например, Ижморский район.  
А «погоду» там делают предприятия 
потребкооперации – те самые, которые 
обеспечивали селян продовольственными 
и промышленными товарами еще 
в советские времена. И хотя и здесь 
достаточно много предпринимателей, 
магазины, принадлежащие райпо, – 
серьезные конкуренты для частников. 

Живут же люди
О том, что в Ижморс-

ком районе отлаженно 
работает система потреб-
кооперации, рассказали в 
письме жители этой тер-
ритории. К слову сказать, 
такие письма, содержащие 
благодарность за качест-
венно оказываемые услуги, 
в редакцию приходят не-
часто. 

Ижморский район уда-
лен от областного центра. 
На площади в 3580 квад-
ратных километров распо-
ложились 40 населенных 
пунктов, где проживают 15 
тысяч человек, треть из 
которых – жители райцен-
тра. Этот поселок городс-
кого типа небольшой, уют-
ный, ухоженный. В центре 
компактно расположи-
лись  административные 
здания, здесь же магазины 
– потребкооперации и 
частные. 

Заходим в первую по-
павшуюся торговую точку, 
принадлежащую потреби-
тельскому обществу. Не 
городской супермаркет, 
конечно, но ассортимент 
довольно разнообразный. 
И продукты питания, и 
полуфабрикаты,  и одеж-
да, и хозтовары, и бытовая 
химия, и парфюмерия, и 
косметика, и даже ме-
бель. 

Председатель коопера-
тива Наиля Хузятовна Ша-
баева оказалась весьма 
энергичной женщиной. 

Потребкооперация, 
владевшая на селе единс-
твенным торговым пред-
приятием и по этой при-
чине не имевшая конку-
рентов в советское время, 
в последующие годы быс-
тро пришла в упадок во 
многих регионах страны. 
Не выдержали большие и 
неповоротливые коопера-
тивы рыночных отноше-
ний, которые породили 
огромное количество час-
тных предпринимателей: 
мобильных, умеющих счи-

тать копейку и работать 
прибыльно. Где-то частни-
ки окончательно вытесни-
ли потребсоюзы, где-то 
они кое-как существуют, а 
вот в Ижморском районе 
потребительское общество 
работает вполне достойно. 
Хотя и его коснулись тяже-
лые времена.

– Да и сейчас они у нас 
нелегкие, – говорит Наиля 
Хузятовна. – Но четыре 
года назад, когда мне при-
шлось возглавить райпо, 
было совсем нелегко. Прав-
да, нам повезло. Тогда год 
села проходил в Ижморс-
ком районе. Вот и дали 
нам из области средства, 
на которые мы начали ре-
монтировать магазины.

Хочешь жить – 
умей работать

В наследство от бывше-
го руководства Шабаевой 
достались огромные долги 
перед поставщиками, ста-
рые магазины и месячный 
товарооборот в 2 милли-
она рублей (при наличии 
в штате нескольких това-
роведов).

Так что с первого дня 
пришлось, засучив рукава, 
взяться за тяжелую рабо-
ту. 

– Сначала составила 
график выплаты долгов 
поставщикам, а после по-
ехала  встречаться лично с 
каждым из них,  – вспоми-
нает Наиля Хузятовна. – 
Уговаривала подождать, 
просила  разрешить нам 
гасить долги в рассрочку, 
называла конкретные сро-
ки возврата денег. 

Слово свое новый пред-
седатель всегда держала. С 
кредиторами рассчитыва-
лась именно в тот срок, о 
котором договаривалась. 
Так поставщики стали 
менять негативное отно-
шение к потребительско-
му обществу, а после и 
охотно стали идти навстре-
чу, предлагая взять товар с 
оплатой в рассрочку.  

Теперь на предпри-
ятии осталось два товаро-
веда, месячный товаро-
оборот 12 миллионов руб-
лей. Причем никакого 
сокращения штатов пред-
седатель не делала. Кто-
то, не выдержав напря-
женного графика работы, 
уволился, кто-то вышел на 
пенсию, кто-то переехал. 
На освободившиеся места 
председатель никого не 
брала. Оказалось, что два 
толковых специалиста 
вполне могут работать 
рентабельно.

– Эти двое изучают пот-
ребительский спрос, рабо-
тают с продавцами, соби-
рают от них заявки. И везут 
в магазины все,  в чем нуж-
дается покупатель. Спра-
шивают люди строймате-
риалы – везем строймате-
риалы. Нужна бытовая 
техника? Доставим вам и 
ее. Мебель? И мебель при-
везем. В последний раз, 
буквально на днях, на свой 
страх и риск привезли теп-
лицы. Большие. По 16 ты-
сяч рублей. Думали, зале-

жатся. Дороговато ведь. 
Оказалось, нужный товар. 
Все, как говорится, влет 
ушли. 

Работают и продавцы, 
и товароведы, и председа-
тель в одной связке. Час-
тенько приходится возить 
штучный товар на заказ. 
Ведь не каждый житель 
удаленного села, да и самой 
Ижморки имеет возмож-
ность поехать за тем же 
жидкокристаллическим 
телевизором в город. А 
работники потребкоопера-
ции по желанию клиента 
доставят все, что нужно.

Много-
отраслевое 
хозяйство – 
способ 
выживания

Чтобы достойно конку-
рировать с частником, при-
ходится крутиться, выду-
мывать что-то новенькое. 
Как поддержать, развивать 
деятельность, как быть 
нужным людям, изыски-
вать средства не только на 
ремонт магазинов, но и на 

замену старого торгового и 
холодильного оборудова-
ния, и налоги платить, и за 
электроэнергию, и за ком-
мунальные услуги, и за 
уголь? А еще технику надо 
содержать, и зарплату лю-
дям платить такую, чтобы 
они держались за место. 

– Магазины у нас все 
старые, 50-60-х годов пост-
ройки, – поясняет Шабаева, 
– все они требуют ремонта. 
Покупатель ведь нынче 
избалован: люди и по теле-
визору видят, каким долж-

но быть торговое помеще-
ние, и в городе бывают. Не 
каждому захочется захо-
дить в магазин с обшар-
панными витринами и 
стенами.  Вот и приходит-
ся делать ремонт собствен-
ными силами, организо-
вывать субботники. 

Тех, кто хочет работать 
и зарабатывать, руководи-
тель ценит. Хотя признает, 
что далеко не каждому 
нравится ее метод руко-
водства. 

– Ну, сами посудите, 
лишних рук нет, потому 
приходится всем зани-
маться самим: вечером 
белили, красили, товар 
расставляли, ценники пи-
сали, а наутро та же про-
давец в красивой форме и 
улыбающаяся должна за 
прилавком стоять, – рас-
сказывает Наиля Хузятов-
на. – В потребкооперации 
по-другому нельзя рабо-
тать. Только расслабишься 
– покупателя упустишь, он 
к частнику уйдет, который 
не дремлет. 

Похоже, что в Ижмор-
ском потребительском 
обществе только самые 
трудолюбивые и предан-
ные своему делу остались 
работать. Ведь здесь еще и 
заготовками занимаются. 
И папоротника, и грибов, 
и ягод. Причем если на 
сбор привлекались еще и 
состоящие на учете в служ-
бе занятости, то консерви-
ровать продукцию прихо-
дится только специалис-
там потребкооперации. А 
это непросто. Одна техно-
логия засолки папоротни-
ка чего стоит. Человечес-
кие затраты колоссальные. 
А ягода? Перед замороз-
кой ее всю перебрать тща-
тельно нужно. Ведь и тот, 
и другой лесной деликатес 
отсюда в рестораны пос-
тавляется. 

– Чего только не при-
думываем, чтоб угодить 
покупателю, – говорит 
Наиля Хузятовна. – Рыбу 
свою солим на продажу, 
сало. Я сама удивляюсь, 
что соленое сало у нас в 
сельском районе пользует-
ся спросом. Его готовим по 
секретным рецептам.

Есть в Ижморке и своя 
пекарня, и цех для изго-
товления мясных полу-
фабрикатов.  Только хлеба 
здесь выпекают одиннад-
цать сортов, а еще булоч-
ки, шаньги, пироги, руле-
ты, пиццу.  Особо ценят и 
местные жители, и горо-
жане ижморские пельме-
ни и голубцы. Они ведь из 
натурального мяса изго-
товлены, без соевых доба-

вок. Мясо райпо закупает 
у населения по 160 рублей 
за килограмм (частник 
обычно дает не больше 150 
рублей). Это хорошая под-
держка селянам. 

– Сложностей у нас 
много, – вздыхает Шабае-
ва, – сельские магазины, 
расположенные в отдален-
ных деревнях, например, 
убыточны. Есть такие насе-
ленные пункты, где по 
двадцать человек всего 
живет, и находятся они в 
50-60 километрах от Иж-
морки. Частник туда рабо-
тать не идет, ему невыгод-
но. Из-за двух лотков хлеба 
и лотка булочек гнать ма-
шину в такую даль нерен-
табельно. Но как иначе? 
Люди ведь каждый день 
есть хотят! Убытки пере-
крываем прибыльными 
магазинами,  продовольс-
твенной деятельностью.

– Сегодня потреби-
тельское общество «Иж-
морское» в пятерке луч-
ших в области, – говорит 
заместитель председателя 
облпотребсоюза Людмила 
Захаровна Лебедянцева, – 
впереди только райпо То-
пок, Кемеровского района, 
Ленинск-Кузнецкая меж-
районная база и Кемеров-
ский райпотребсоюз. Ус-
пех ижморцев во многом 
объясняется тем, что 25-
30% товарной сети в этом 
районе обеспечивается 
собственной продукцией. 
Кооператоры закупили 
новое технологическое 
оборудование  для произ-
водства хлебобулочных 
изделий, новые машины.

Средняя зарплата про-
давца в «Ижморском» се-
годня составляет почти 
десять тысяч рублей, у во-
дителей – пятнадцать, у 
товароведов выходит до 
двадцати тысяч.  

– У нас все зависит от 
того, сколько продашь, – 
говорит Наиля Шабаева.

Грандиозных планов 
на будущее здесь не стро-
ят. Собираются продол-
жать заниматься ремон-
том магазинов, реконстру-
ировать старые помеще-
ния для заготовки папо-
ротника и ягоды, если 
удастся – построить ово-
щехранилище, чтобы было 
где хранить картошку, ко-
торую выращивают для 
своей столовой. А еще не-
пременно продолжать 
работать для покупателя, 
удовлетворяя индивиду-
альный спрос любого селя-
нина даже отдаленной 
деревни.

Фото Федора Баранова.
Ижморский район.

Председатель кооператива 
Наиля Шабаева.
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Путь  
к безаварийности

По данным статисти-
ки, в двух из трех несчаст-
ных случаев главным ви-
новником является не 
техника и не технологиче-
ский процесс, а сам рабо-
тающий человек, который 
по тем или иным причи-
нам нарушил правила 
безопасности, не исполь-
зовал предусмотренные 
средства защиты. По сло-
вам заместителя генераль-
ного директора компании 
по производственному 
контролю Валерия Забо-
лотских, примерно в 70 % 
случаев производствен-
ный травматизм связан с 
человеческим фактором. 
Чтобы его преодолеть, на 
предприятиях компании 
формируется соответ-
ствующая среда, которая 
должна изменить созна-
ние работников в сторону 
безопасного поведения. 
Для этого есть целый ар-
сенал средств: разработа-
ны производственные 
стандарты, направленные 
на предотвращение не-
счастных случаев, приня-
ты «Золотые правила без-
опасности», проводятся 
аудиты, цель которых – 
выявить так называемые 
«узкие места» и вовремя 
исправить ситуацию. Уче-
ба, инструктажи, трени-
ровки по действиям в 
чрезвычайных ситуациях, 
конкурсы на образцовое 
рабочее место, а также 
наглядная пропаганда - 
плакаты, листовки, видео-
ролики и многое другое 
– все вместе работает на 
одну идею: безопасность 
– дело коллективное, и его 
успех зависит от усилий 
каждого работника.

С заботой  
о человеке труда

Связь между хороши-
ми бытовыми условиями 
и безопасным поведением 
людей в компании очень 
хорошо понимают. По-
этому над улучшением 
быта здесь идет постоян-
ная планомерная работа. 
Ежегодно к дню здоровья 
и безопасности на всех 
промышленных площад-
ках, в производственных 
цехах, административно-
бытовых комбинатах наво-
дится порядок, и обяза-
тельно открывается новый 
социальный объект. В 
прошлом году  открыли 
физиотерапевтический 
кабинет на шахте «Берё-
зовская», отремонтирова-
ли здравпункт на шахте 
«Первомайская», построи-
ли новый социально-бы-
товой комплекс для пунк-
та осмотра вагонов в по-
грузочно - транспортном 
управлении, оборудовали 
буфет на обогатительной 
фабрике «Северная». 

В этом году такой «об-
новкой» стала столовая на 
шахте «Первомайская» - с 
современным итальян-
ским оборудованием, 
уютным обеденным за-
лом. А на шахте «Берёзов-
ская» улучшили условия 
для сушки спецодежды.

А вот последнее приоб-
ретение – кислородные 
концентраторы и коктей-
леры для здравпункта. Те-
перь работники шахт «Бе-
рёзовская» и «Первомай-
ская» после тяжелой сме-
ны могут принять порцию 
кислородного коктейля. В 

Бороться  
за безопасность 
каждый день
День здоровья и безопасности труда – 
один из наиболее важных в календаре 
международной сталелитейной компании 
«Арселор Миттал», частью которой является 
угольная компания «Северный Кузбасс».  
В этом году 28 апреля компания  
отметила его в третий раз. 
- Создание безопасных условий труда  
не ограничивается только одним 
праздничным днем, - уверен генеральный 
директор угольной компании «Северный 
Кузбасс» Сергей Лисковец. - Этим надо 
заниматься ежедневно. Самое главное  
в вопросах безопасности –  
преодолеть лень и косность мышления. 

период весеннего авитами-
ноза и снижения защитных 
сил организма эта новинка 
оказалась очень кстати.

На один день, 28 апре-
ля, фойе административно-
бытового комбината шахты 
«Берёзовская» преврати-
лось в выставочный зал 
фирмы «Кузбасслегпром». 
Демонстрировались новин-
ки спецодежды и средств 
индивидуальной защиты 
(СИЗ). В 2010 году «Север-
ный Кузбасс» затратил 13 
миллионов рублей на при-
обретение средств индиви-
дуальной защиты и спец-
одежду. Покупались совре-
менные СИЗы, отвечающие 
стандартам безопасности и 
потребностям работников. 
Предварительно все сред-
ства тестировались самими 
рабочими в производствен-
ных условиях.

На эвакуацию - 
несколько секунд

За несколько дней до 
праздника мы побывали на 
конкурсе машинистов 
подъемных кранов. Прове-
рялась их готовность к 
чрезвычайной ситуации 
при пожаре в кабине управ-
ления краном. 

Одно из важнейших 
профессиональных качеств 
крановщицы – отсутствие 
страха высоты, ведь ее ра-
бочее место расположено 
на огромной высоте: у кого 
14 метров, а у кого-то и все 
35. Представьте себе, что в 
этой кабине произошел 
пожар. Девушка должна не 
растеряться, а действовать 
строго по инструкции – 
воспользоваться огнетуши-
телем, а потом эвакуиро-
ваться на землю. По ин-
струкции машинистам 
положено эвакуироваться 
по веревочной лестнице, но 
это далеко не безопасно, да 
и долго. 

Специалисты компа-
нии предложили новое 
решение – альпинистское 
снаряжение: спасательная 
косынка, карабин, веревки 
и спусковое устройство. 
Провели серию инструкта-
жей и тренировок по при-
менению этих страховоч-

ных систем. Начали с отно-
сительно небольшой высо-
ты (до 4 м), затем трениро-
вались непосредственно на 
рабочих местах. За это вре-
мя женщины убедились в 
полной безопасности быст-
рого спуска. 

30-летняя крановщица-
красавица Наталья  Пар-
шакова «слетает» с неба 
уверенно, как заправская 
альпинистка. И даже по-
вторила спуск по просьбе 
оператора телевидения. 
Это и в самом деле захваты-
вающее зрелище. Но мы ей 
желаем, чтобы полученные 
навыки на работе никогда 
не понадобились, пусть не 
будет никаких происшест-
вий.  

А непосредственно в 
праздничный день сорев-
новались бойцы горноспа-
сательных служб. Включе-
ние в респираторы, развед-
ка и измерение параметров 

рудничной атмосферы, 
тушение очага возгорания, 
оказание первой помощи 
пострадавшему. 

Все команды справи-
лись с заданием и показали 
отличные навыки спаса-
тельного дела. Эстафета 
проходила в центре города 
Березовский, и зрителями 
стали не только горняки, но 
и горожане.  Для них это 
лишний повод убедиться, 
что жизнь шахтеров, слу-
чись нештатная ситуация, 
находится в надежных ру-
ках подземных бойцов-хра-
нителей. Они всегда готовы 
прийти на помощь попав-
шим в беду коллегам.

Я пишу письмо 
шахтеру

В День здоровья и бе-
зопасности труда всех гор-
няков перед сменой ждал 
сюрприз: письма от школь-
ников с просьбой беречь 
себя для своих семей. Сочи-
нения пришли на город-
ской конкурс «Письмо шах-
теру», инициатором кото-
рого выступила компания. 

-  М ы  п р е д л о ж и л и 
школьникам написать шах-
терам письма, - рассказы-
вает пресс-секретарь ОАО 
«Угольная компания «Се-
верный Кузбасс» Елена 
Трофимова. - Получились 
очень трогательные, ис-
кренние послания, в кото-
рых дети просили шахте-
ров быть осторожными. В 
своих письмах школьники 
рассказали, с каким нетер-
пением ждут с работы от-

цов, высказали мнение о 
безопасных условиях труда 
на современном угольном 
производстве, призвали 
шахтеров соблюдать все 
правила, вести здоровый 
образ жизни, заниматься 
спортом, не курить, не упо-
треблять спиртные напит-
ки и наркотики.

«Мой папа – шахтер, - 
пишет восьмиклассница 
Алена Ляшенко. – У мамы 
и у меня замирает сердце, 
когда папка задерживается 
на работе. Мы ждем его, 
прислушиваясь к шагам в 
подъезде.

Нам на уроках ОБЖ го-
ворят, что любое наруше-
ние техники безопасности 
ведет к аварии. И жизнь 
моего папы, других пап за-
висит от того, как они ведут 
себя под землей. До сих пор 
мы помним аварии, кото-
рые произошли на кузбас-
ских шахтах. Сколько дево-
чек и мальчиков остались 
без пап, дедушек, братьев! 
Эти дети никогда их не уви-
дят, а не вернувшиеся до-
мой не будут радоваться 
успехам ребят, не помогут 
им в беде, не поддержат их. 
Никогда! Помните, дома, 
наверху, вас ждут родные, 
которые вас любят, гордят-
ся вами. Ради них вы дол-
жны, нет, вы обязаны вер-
нуться!»

Некоторые ребята об-
ратились и к руководите-
лям. «От вашей грамотно-
сти и требовательности 
зависит жизнь не только 
ваших работников, но и 

будущее их семей, - обра-
щается к директору шах-
ты «Первомайская» Дмит-
рию Тупикину десятилет-
няя Катя Лебедева. – По-
жалуйста, сделайте все 
возможное, чтобы наши 
папы возвращались до-
мой целыми и невреди-
мыми».

Кстати, в администра-
тивных зданиях шахт вы-
вешены необычные плака-
ты. На них фотографии 
шахтерских детей и обра-
щения: «Папа, береги 
себя!». Любой отец не 
устоит против такого при-
зыва. Сами горняки при-
знаются: плакаты задева-
ют. Твой ребенок просит 
тебя вернуться живым и 
здоровым – это ли не луч-
шая мотивация работать 
безопасно?

Зеленей,  
кедровая аллея!

В поселке шахты «Бе-
рёзовская» в День здоро-
вья лучшие работники 
компании, ветераны шахт 
вместе с учащимися под-
шефной школы № 1 поса-
дили молодые рябины и 
кедры.

- Связь между поколе-
ниями для горняков очень 
важна, - сказал перед нача-
лом работы директор по 
работе с персоналом ком-
пании «Северный Кузбасс» 
Виталий Шалыгин - Ведь 
это условие передачи тра-
диций, повышения куль-
туры производства и его 
безопасности. Через пять 
лет аллея разрастется, а в 
коллективы шахт вольются 
молодые работники, кото-
рые еще в детстве поняли, 
как важно соблюдать про-
изводственные стандарты. 
Стандарты мы совершен-
ствуем, и значит, труд шах-
теров будет становиться 
безопасней.

Словно незримая нить 
объединила на некоторое 
время молодёжь и стар-
шее поколение. Так, на-
пример, ветеран шахты 
«Первомайская» А. И. 
Ганзюк и одиннадцати-
классница Татьяна Ковава 
вместе посадили кедр. У 
Александра Ивановича 
уже есть опыт в посадке 
деревьев, а Таня впервые 
участвовала в подобной 
акции. 

- Остаётся дом постро-
ить и сына родить, - сме-
ется Татьяна.

Эта аллея – как будто 
живой след Дня здоровья 
и безопасности! 

Вот так и рождаются 
традиции, которым поко-
ления шахтеров следуют 
из года в год. Вместе с 
производственными до-
стижениями руководство 
компании «Северный 
Кузбасс» ставит перед 
трудовым коллективом 
вполне реальную задачу 
– работать без травм и 
несчастных случаев. Что-
бы ничего не омрачало 
шахтерский труд. И, как 
показал третий по счету 
День здоровья и безопас-
ности, коллектив отно-
сится к выполнению этой 
задачи со всей серьезно-
стью. День оказался на-
полнен детскими голоса-
ми, звоном кедровых са-
женцев ,  спортивным 
азартом и серьезным раз-
говором начистоту.

Надежда ПАВЛОВА.
Фото  

Вячеслава Рубцова.

Живой кедр – символ связи поколений.

Поставлена задача – сделать все быстро и правильно.

Крановщица-альпинистка 
Наталья Паршакова.
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Подписку   
можно  оформить  

 по  вашему  адресу,
«до  востребования», 

 «до  двери  квартиры»,  
«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел.58-34-00 

(Кемерово).

Открыта
подписка 
на первое
полугодие 
2011 года
на газету 

«Кузбасс»
и другие  
газеты  

и журналы  
в почтовых  
отделениях  

на любой  
адрес  

Кемеровской 
области.

Ветеранам 
ВОВ  

и инвалидам  
I и II гр. —  

скидка 20 %  
от стоимости 
услуг почты.

актуальное интервью

– Александр Николае-
вич! Вы периодически вы-
езжаете в Чеченскую рес-
публику, знакомитесь со 
службой и бытом наших 
милиционеров. Что, на 
ваш взгляд, изменилось 
там за последнее время?

– За последнее время 
там произошли очень 
большие позитивные из-
менения – республика 
развивается, очень преоб-
разился Грозный и другие 
крупные города, много 
современных магазинов. 
Очень радует, что там не 
чувствуется крайней сте-
пени исламизации, неко-
торые женщины ходят без 
платков, а если в платках 
– то красиво одетые. 
По-хорошему позавидо-
вал положению в сель-
ской местности. Когда 
ехал в Горный Алерой, где 
находится база нашего 
спецназа, то обратил вни-
мание, что даже самые 
крошечные пункты на 
окраине Чечни живут ак-
тивной жизнью: в них 
много детворы, молоде-
жи, ведется активное 
строительство домов. Что 
касается отношения насе-
ления к федеральным 
силам, то оно достаточно 
ровное. 

К сожалению, те вре-
менные городки, которые 
были построены сразу 
после боевых действий, за 

О наших 
людях  
на Кавказе

Ежегодно через 
Северный Кавказ 
проходят сотни 
сотрудников 
кузбасской 
милиции. 
Насколько 
оправданно там 
присутствие 
представителей 
силовых структур 
из других регионов 
России? Об этом 
и многом другом 
рассуждает 
начальник Главного 
управления  
МВД России   
по Кемеровской 
области генерал-
лейтенант полиции 
Александр ЕЛИН.

минувшие годы практиче-
ски не изменились. Жизнь 
и быт в них почти полно-
стью зависят от поддержки 
субъектов Федерации. И в 
этом плане заметно отли-
чается Кузбасс, видно чело-
веческое отношение регио-
нальных властей к сотням 
сотрудников милиции, 
которые проходят ежегод-
но через Чеченскую рес-
публику. Мы очень благо-
дарны губернатору за ре-
шение о приобретении за 
счет областных средств двух 
бронемашин. Ведь это во-
прос безопасности наших 
земляков, которые еже-
дневно реально рискуют 
там жизнью. В позапро-
шлом году я был в Ачхой-
Мартане и видел примерно 
такой же бронеавтомобиль, 
на котором ехали наши 
ребята, – он был буквально 
разворочен после обстрела 
из гранатомета. Но наши 
с о т р у д н и к и  о с т а л и с ь 
живы!

У нас очень много доб-
ровольных спонсоров, ко-
торые выделяют уголь для 
отопления, железо на кры-

ши помещений, стройма-
териалы, деньги. Без под-
держки глав районов и 
руководителей различных 
организаций мы бы жили 
там в полной разрухе. А 
сейчас на том же КПП 
«Кавказ» заново укрепле-
ны боевые точки, оборудо-
вана отличная столовая 
–проверяющие говорят, 
что она чуть ли не самая 
лучшая на всем Северном 
Кавказе. 

Недавно наши сотруд-
ники опять заехали в Ач-
хой-Мартан. Там мы тоже 
начали с ремонта, уборки 
территории, дезинфекции 
помещений. В ближайшее 
время в так называемом 
кубрике, где проживает 
около 70 сотрудников, уста-
новят нормальные окна, 
кондиционеры, чтобы но-

чью люди могли элемен-
тарно дышать. Я всегда го-
ворю своим замам и руко-
водителям подразделений: 
наши сотрудники должны 
жить в Чечне в таких же 
условиях, в которых мы 
сами бы хотели находиться 
во время длительных ко-
мандировок.

– Кстати, по срокам 
служебных командировок 
в Чеченскую республику. 
Не целесообразно ли их 
несколько сократить? Все-
таки шесть месяцев – это 
довольно много…

– Полагаю, что сейчас 
выбран наиболее опти-
мальный вариант. И хотя 
шесть месяцев вдали от 
дома и родных – действи-
тельно колоссальная психо-
логическая и физическая 
нагрузка, но в то же время 
это экономия средств и 
меньшие затраты на пере-
езды туда и обратно.

Во-вторых, сотрудники 
более глубоко и качествен-
но познают свои служеб-
ные обязанности, лучше 
узнают оперативную обста-
новку.

Хотя чисто по-человече-

ски наших ребят я, конеч-
но, понимаю. 

– Товарищ генерал, ста-
ла ли лучше профессио-
нальная подготовка тех, 
кто отправляется в слу-
жебные командировки на 
Северный Кавказ?

– Безусловно. Во-пер-
вых, у нас растет число тех 
сотрудников, которые едут 
туда не впервые.

Во-вторых, усилен кон-
троль за состоянием их 
здоровья. Если раньше у 
нас, честно говоря, были 
какие-то допуски по здо-
ровью, и в итоге люди по-
лучали обострения и яз-
венных болезней, и брон-
хитов, и других хрониче-
ских заболеваний, то сей-
час сотрудники даже с 
малейшим намеком на 
болезнь отсеиваются са-

мым серьезным обра-
зом. 

В-третьих, ужесточен 
отбор руководителей 
сводных отрядов мили-
ции. Сегодня в обязатель-
ном порядке это началь-
ник территориального 
органа внутренних дел. И 
при том один из лучших 
руководителей! А раньше, 
бывало, кого только не 
отправляли… И через 
месяц такого горе-началь-
ника мы с позором снима-
ли как развалившего рабо-
ту и возвращали обратно 
домой.

Кроме того, в учебном 
центре личный состав к 
командировке готовят 
лучшие сотрудники из 
тех, которые уже были на 
Северном Кавказе и знают 
о нем не понаслышке. 
Именно они, исходя из 
своего жизненного и бое-
вого опыта, учат новичков, 
как вести себя в той или 
иной ситуации, строить 
взаимоотношения с мест-
ным населением, расска-
зывают об их традициях и 
обычаях.

– Александр Николае-
вич, насколько необходи-
мо и оправданно присут-
ствие наших милиционе-
ров в качестве специали-
стов при территориаль-
ных органах внутренних 
дел Чеченской республи-
ки? Особенно женщин?

– Вопрос непростой. В 
органах внутренних дел 
Чечни сформировались 
самостоятельные коллек-
тивы. Период некомплек-
тов у них прошел, сейчас 
там, наоборот, конкурен-
ция за место в милиции, 
несмотря на большой 
профессиональный риск. 
Внешне наши коллеги 
демонстрируют лояль-
ность и благодарят за 
помощь. Но в более дове-
рительных беседах гово-
рят, что держать там в 
качестве специалистов 
сотрудников из других 
регионов особой необхо-
димости нет. Поэтому, на 
мой взгляд, от системы 
временных оперативных 
групп, как в том же Ач-
хой-Мартане, стоит пере-
ходить на принцип на-
ших укрепленных баз – по 
типу федерального КПП 
«Кавказ»: там работают 
практически автономно, 
выполняют определен-
ные функции, и плюс ко 
всему это боевая единица, 
которая в любой момент 
перекроет прилегающий 
район и федеральную 
трассу. 

А что касается жен-
щин – это, конечно, про-
блема. Поскольку мен-
тальность на Северном 
Кавказе такова, что жен-
щина не может серьезно 
высказывать свое мнение 
– оно просто не будет 
услышано. Это издержки 
нашей системы, ее инер-
ционность. И пока никто 
не решается принять ре-
шение, чтобы изменить 
эту практику.

Записал
Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Ректорат Кемеров-
ского государственного 
университета, факуль-
тет филологии и жур-
налистики, совет вете-
ранов выражают глубо-
кие соболезнования 
родным и близким по 
поводу безвременной 
кончины

БАРДИНОй  
Лидии Васильевны,

кандидата филологи-
ческих наук, доцента 
кафедры русского язы-
ка, одного из старей-
ших преподавателей, 
более 50 лет прорабо-
тавшей сначала в Кеме-
ровском учительском 
институте, Кемеров-
ском пединституте, за-
тем – в Кемеровском 
госуниверситете.
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проект Наталья 
СВИРИДОВА.

Лето 2014 года
Представим, что мы 

оказались в недалеком 
будущем - на экскурсии в 
селе Усть-Чебула, а там… 
обшитые сайдингом ко-
ровники, современная 
свиноферма с тысячью 
упитанных хрюшек. Ря-
дом - два мини-завода: 
молочный и мясоперера-
батывающий. Отъезжают 
от тех заводов «фуры», 
груженные готовой про-
дукцией: вареной и коп-
ченой колбасой, молоком, 
творогом, ряженкой, сы-
ром «Адыгейским» и мас-
лом сладко-сливочным. А 
в местном магазине заез-
жие покупатели, глядя на 
цены, протирают глаза: 
молоко 4 % жирности – 
17,5 руб. за литр, сыр – 190 
руб. за килограмм, ветчи-
на – 162 руб., сервелат – 
170 руб… И все натураль-
ное, свежее: прямо с заво-
дов на прилавок!

«Неужели такое воз-
можно?» – удивляются 
скептики. Но глава сель-
ской территории Тамара 
Чернышева объясняет им: 
«Свиноферму и два мини-
завода по переработке 
мяса и молока построили 
у нас два года назад. Обо-
рудование недорогое – от 
300 до 600 тысяч рублей, а 
производственная мощ-
ность большая. К приме-
ру, молочное производ-
ство перерабатывает 5 
тысяч литров в сутки. Рас-
ходы на доставку сырья 
минимальные: коровники 
– отсюда рукой подать. Да 
и отходов практически 
нет: все, что остается, идет 
на корм скоту и удобре-
ние. Благодаря такой мо-
лочной добавке поросята 
на свиноферме растут 
быстрее и болеют в 10 раз 
реже, поскольку молоч-
ная кислота препятствует 
размножению вредных 
бактерий в корме. А на 
мясоперерабатывающем 
мини-заводе производим 
365 тонн колбасных изде-
лий в год, себестоимость 
одного килограмма - 88 
рублей. В прошлом году 4 
миллиона прибыли полу-
чили. В целом в развитие 
села малый и средний 
бизнес вложил 19 мил-
лионов, а окупилось все за 
два с половиной года». 

Откуда такие фанта-
стические показатели? Все 
просто, здесь замкнутый 
цикл и безотходное про-
изводство, с энергоэффек-
тивными новейшими тех-
нологиями: электроэнер-
гию для производства 
получают из ветра, тепло 
и удобрения – из навоза, а 
дизтопливо для сельхоз-
техники – из рапса. 

Но и это еще не все 
чудеса, вас ведут в тепли-
цу, где круглый год выра-
щивают овощи. Здесь все 
растет как на дрожжах, 
точнее, на биогумусе, ко-
торый вырабатывают из 
навоза дождевые черви. 
Урожайность огурцов и 
помидоров до 100 кило-
граммов с одного квадрат-
ного метра.

Но больше всего пора-
жает то, что в селе повсюду 
бегают целые ватаги ребя-
тишек. Не так давно здесь 
построили центр здоровья 
матери и ребенка, и мест-
ных жителей стали обу-
чать, как планировать свою 

«Новое 
поколение» 
идет  
на прорыв

Пятнадцать студентов межвузовской группы 
«Новое поколение», действующей при КузГТУ, 
решили совершить революцию на селе.  
Они уверены, что благодаря созданному ими 
проекту социально-экономического развития 
сельское хозяйство станет прибыльной 
отраслью, и в результате Кузбасс  
и даже вся Россия - процветающими.  
Молодые исследователи спроектировали 
новую модель села Усть-Чебула, да так,  
что завоевали победу на Всероссийском 
конкурсе, проводимом Госдумой. 

семью. С открывшимся 
производством прибави-
лось в селе более 60 рабочих 
мест, народ теперь отсюда 
уезжать и не думает. А в 
местной школе для детей 
все условия: спортивные 
секции и интеллектуальные 
игры. И все это результат 
воплощенного в реальность 
проекта от «Нового поколе-
ния».

Год 2010-й
Год назад молодой до-

цент кафедры химической 
технологии твердого топ-
лива и экологии КузГТУ 

Алла Игнатова приметила 
на лекциях внимательных 
студентов-«умников» и 
предложила им заняться 
научной работой. Моло-
дежь активно взялась за 
дело: разрабатывали про-
г р а м м ы  в  с ф е р е  I T-
технологий для вуза и сто-
ронних заказчиков, в основ-
ном из среднего и малого 
бизнеса, предлагали пер-
спективные идеи для техно-
парка. Тогда никто и не 
надеялся покорить Москву 
проектом, но все решил 
случай.

- Побывала я в Усть-Че-

буле у родственников мужа, 
- рассказывает Алла Игна-
това. - Рассуждали, что де-
ревня не сказать что в упад-
ке, но не в лучшем состоя-
нии. В общем-то, есть задел: 
там и коровники на 500 
голов КРС, и поля, на кото-
рых выращивают зерновые, 
и сельскохозяйственная 
техника очень хорошая. Но 
вот продукция крупных 
хозяйств (мясо и молоко) 
продается переработчикам 
по низким ценам, что невы-
годно для производителей. 
Это, естественно, сдержи-
вает объемы производства, 

а из-за отсутствия рабочих 
мест идет отток молодежи 
из села. Потом мы с Андре-
ем Папиным, руководите-
лем научно-исследователь-
ского управления КузГТУ, 
это обсудили, и некоторые 
мысли у нас появились. 
Решили обратиться к ребя-
там, а они стали предла-
гать: почему бы на селе не 
внедрить энергосберегаю-
щие технологии, которые 
во многих странах исполь-
зуются? Например, заме-
нить уголь биогазом, а 
дизтопливо – биодизелем. 
Самим перерабатывать 

мясо и молоко - создать 
полный замкнутый цикл 
производства: от выращи-
вания сырья до готовой 
продукции. Тем самым 
снизить себестоимость и  
производить экологически 
чистые продукты. 

Предложений было 
столько, что ребята реши-
ли создать комплексный 
проект социально-эконо-
мического развития села 
Усть-Чебула. Для этого 
пришлось подключить не 
только своих студентов, 
обучающихся по различ-
ным специальностям, но и 
ребят из других вузов: 
К е м Г С Х И ,  К е м Г У  и  
КемГМА. Многие были 
родом из сельской местно-
сти, трое из Усть-Чебулы,  
трудились они над проек-
том с большим желанием. 
Когда команда окрепла, ре-
бята  придумали себе назва-
ние – «Новое поколение».

- Денис Инякин – химик 
(будущий специалист в 
области химической техно-
логии природных энерго-
носителей), стал работать 
над биогазом и понял, что 
нужна дешевая электро-
энергия, – рассказывает 
Андрей Папин. - Пришли 
к выводу - нужно привле-
кать парня, который пони-
мает в этом. Нашли. Оказа-
лось, он занимается ветро-
выми электростанциями. 
На кафедре строительных 
конструкций КузГТУ ведут-
ся исследовательские рабо-
ты по данной теме. Имеют-
ся семь патентов на изобре-
тения и два свидетельства 
на полезную модель. Вет-
ровые электростанции спо-
собны работать при малых 
скоростях ветра, типичных 
для Сибири, и вырабаты-
вать 5600 кВт в месяц. Для 
нашего проекта это прием-
лемо. А когда закончили 

техническую часть, стало 
понятно: надо привлекать 
специалистов в село, т.е. 
нужна социальная состав-
ляющая, поэтому обрати-
лись в Кемеровскую меди-
цинскую академию по соз-
данию центра планирова-
ния семьи. Так родился 
большой проект.

Все – в дело
Энергия не может ис-

чезнуть в никуда, она пере-
ходит из одной формы в 
другую.  «По такому прин-
ципу и должно развиваться 
сельское хозяйство», – уве-
ряют  студенты.

- Мы делали уклон на 
инновации и безотходное 
производство, - уточняет 
Денис Инякин, студент 4-го 
курса химико-технологиче-
ского факультета КузГТУ. 
– К примеру,  биогумус 
идет в теплицу для выра-
щивания овощей, здесь же 
эти овощи поливаются 
стоками молочного произ-
водства. Биогумус в каче-
стве удобрения также выво-
зится на поля, а на полях 
выращивается рапс, он 
идет на переработку рапсо-
вого масла, а масло – на 
биодизель для сельхозтех-
ники. Стебли и листья рап-
са, жмых, полученный по-
сле переработки семян в 
масло, - на корм скоту, по-
скольку богат белком. Скот 
«вырабатывает» навоз, ко-
торый и пойдет на произ-
водство биогумуса. 

Планируется, что и от-
ходы мясокомбината (рога, 
копыта и др.) будут перера-
батывать в костную муку, 
которая используется в 
качестве кормовой добавки 
для скота и в производстве 
биогумуса. Навоз – сырье 
для выработки биогаза на 
установке анаэробного 
сбраживания (БУГ-3). Им 
по проекту отапливаются 
производственные объек-
ты. Как пояснили ребята, в 
состав биогаза входит 60% 
метана и 40% углекислого 
газа. На таком топливе 
могут работать газовые 
водонагреватели, обогрева-
тели воздуха и газогенера-
торы. Ребята уточняют, что 
Китай давно на биогазе 
живет.

- В нашем университете 
существует множество изо-
бретений, - объясняет сту-
дент 5-го курса горного 
факультета Сергей Мысык. 
- Но мы решили остано-
виться на имеющихся в 

продаже дешевых анало-
гах, которые в развитых 
странах широко использу-
ются. Перед нами стояла 
задача минимизировать 
стоимость проекта.

Например, биоэнерго-
комплекс для производ-
ства биодизеля стоит 900 
тысяч рублей, и окупае-
мость его, по расчетам 
студентов, 18 месяцев. 
Производственная мощ-
ность позволяет получать 
3000 тонн альтернативного 
топлива в год, что закры-
вает потребность целого 
района. Из тонны семян 
рапса выходит 270 кг топ-
лива. Биодизель можно 
смешивать с дизельным 
топливом в пропорции 
20:80. При таком соотно-
шении сокращается коли-
чество вредных выбросов 
в атмосферу, увеличивает-
ся срок службы двигателя 
и, главное, снижаются за-
траты.

По замыслу студентов, 
проект несложен в реали-
зации: предлагаемое обо-
рудование - мобильное, 
собирается за 4 часа, все 
экономические и произ-
водственные показатели 
рассчитаны, технологии 
подробно описаны. «На-
стало время действовать, а 
не критиковать», - утвер-
ждает «Новое поколе-
ние».

Сегодня ребята гото-
вятся к презентации про-
екта в Москве. В Государ-
ственную думу, на «защи-
ту» одной из лучших работ 
Всероссийского конкурса 
«Моя страна – моя Рос-
сия», поедет Денис Иня-
кин. Остальные будут бо-
леть за его удачное вы-
ступление, учиться и рабо-
тать дальше: поступил 
заказ на аналогичный про-
ект для Рязанской обла-
сти. Студенты «Нового 
поколения» уверены, что 
теперь «поднимать» сель-
ское хозяйство они будут 
по всей России.

- В селе нужно созда-
вать рабочие места, моло-
дежь привлекать, - пояс-
няет один из разработчи-
ков проекта, студент меха-
нико-машиностроитель-
ного факультета КузГТУ 
Иван Коротеев. - В Усть-
Чебуле я всю жизнь про-
жил, и после университета 
не хочу гадать, возвра-
щаться мне домой или 
нет…
Усть-Чебула – Кемерово.

Доярка Кензель Бабешко из Усть-Чебулы  и ее подопечная 
Милка не против инноваций.

Работа над проектом. Студенты инженерно-экономического 
факультета КузГТУ Алексей Валанов и Наталья Хрипушина с 
научным руководителем к.б.н. Аллой Игнатовой (в центре).
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Лабиринт

Веселый карандаш

Посчитай-ка

Мультвикторина

Если вы правильно ответили на все вопросы викторины, то 
догадались, о каком мультике идет речь. Значит, вам необходи-
мо в пятницу, 13 мая, звонить по редакционному телефону 8-908-
956-92-95 с 12.00 до 12.30. Дозвонившийся получит пригласитель-
ный билет на двоих в сеть кинотеатров «космос» — «восток».

Сегодня, ребята, я решил нашу веселую викторину построить 
по-другому. вам необходимо будет ответить на все вопросы и 
угадать мультфильм. И когда будете звонить мне, страничку с 
ответами держите при себе.

Внимание!
кемеровская сеть кинотеатров  

«космос» – «восток»  
и детская страничка «кузя» газеты «кузбасс»  

проводят мультвикторину.

вОпрОСы вИкТОрИНы

Друзья, сложите вместе 
значения гирь.  

кто из силачей поднимает 
больший вес?

ребята, найдите 10 котят,  
которые спрятались на картинке от девочки.
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1. Один из главных героев этого 
мультфильма живет на:

а) балконе
б) чердаке
в) крыше.

2. Мальчик в этом фильме меч-
тает получить в подарок:

а) бегемота
б) собаку
в) зайца.

3. вечером друзья, решив поша-
лить, забрались на крышу, один из 
них переоделся в «очень симпатич-
ное» привидение и стал пугать:

а) птиц
б) прохожих
в) жуликов.

4. Малышу приходилось дона-
шивать старые вещи старшего 
брата и он возмущался по этому 
поводу, что затем ему придется 
донашивать его:

а) работу
б) автомобиль
в) жену.

5. в одной из серий этого муль-

тика за Малышом приезжают по-
жарные, чтобы снять его с:

а) забора
б) дерева
в) крыши.

6. по сюжету фильма мама и 
папа нанимают для ухода за Малы-
шом:

а) домоправительницу
б) домомучительницу
в) домового.

7. Затем они со своим другом 
занимаются:

а) поеданием плюшек
б) перевоспитанием
в) дрессировкой.

8. Друг Малыша хотел слетать в 
гости к:

а) сестре
б) бабушке
в) подружке.

9. У одного из героев фильма на 
спине есть:

а) рюкзак
б) пропеллер
в) крылышки.

10. Так как же называется этот мультфильм?
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ракурс Галина 
БАБАНАКОВА.

I. По решению наших об-
ластных руководителей 

именно в Лесном состоя-
лись показательные проти-
вопожарные учения.

От поселка до грани-
цы с Алтайским краем 
всего 25 км. И в прошлом 
году там полыхали пожа-
ры, и в этом году ситуация 
напряженная.

Показательные учения 
– отнюдь не «показуш-
ные», не ради галочки. 
Примеру Лесного должны 
были последовать и дру-
гие населенные пункты 
Кузбасса. Удалось это или 
нет – другой вопрос. А нас 
сейчас интересует, оправ-
данны ли прошлогодние 
затраты на Лесной? Они 
составили без малого семь 
миллионов рублей.

Я человек не суевер-
ный, но прежде чем спро-
сить о «красных петухах» 
в поселке и его окрестно-
стях, три раза стучу по 
дереву. Вот и глава Раз-
дольнинской территории 
(сюда входит Лесной) Ва-
лентина Лукашик тоже 
постучала по крышке сто-
ла в своем кабинете.

– Пожаров – ни ма-
леньких, ни больших – не 
было, нет и, надеемся, не 
будет. Но наша добро-
вольная дружина помощ-
ников пожарных всегда 
начеку. Да и население 
знает, у кого что для туше-
ния пожара имеется. Если 
что случится, то знают, 
куда и к кому бежать до 
приезда пожарных. У Вла-

В Лесном 
красиво жить…

димира Васильевича Видя-
гина, например, целый 
противопожарный арсе-
нал. Но пусть он будет 
лучше для подстраховки.

Соглашаемся с Вален-
тиной Николаевной. И 
вместе с ней напрашиваем-

ся в гости к Видягиным. 
Усадьба у Светланы Ана-
тольевны и Владимира Ва-
сильевича – пример того, 
как можно да и нужно жить 
и безопасно, и красиво. 
Сейчас, конечно, у Видяги-
ных нет такого большого 
хозяйства, как раньше, ко-
гда дети были маленькими. 
Да и хозяйка (она была 
бригадиром-зоотехником) 
уже не спешит по утрам на 
ферму. Светлана Анатоль-
евна на заслуженном отды-
хе. Зато теперь, когда вре-
мени стало больше, дала 
она волю своим задумкам. 
Претворила их, так сказать, 
в жизнь. Впору экскурсии 
водить на усадьбу.

– Интересно, а товарищ 
генерал у вас был? – спраши-
ваю Светлану Анатольевну.

Она, конечно, сразу до-
гадывается, о ком речь – о 
начальнике ГУ МЧС России 
по Кемеровской области 

Поселок Лесной, что в Гурьевском районе, – 
это, конечно, не Лесная Поляна  
близ Кемерова. Но Лесной  
и не собирается конкурировать  
с «образцово-показательным»  
городом-спутником столицы Кузбасса. 
Хотя то, что с сентября прошлого года 
жить в поселке стало лучше,  
не отрицает ни стар, ни млад. Все население 
Лесного – триста человек. Когда-то было в 
два раза больше. Разъехались после распада 
совхоза «Гурьевский». Лесной был его 
отделением. Славился он овощеводством, 
пчеловодством, прибыльным 
свиноводческим и молочным хозяйством. 
Что было, то было. Остались воспоминания 
да кое-какие названия. Вот это небольшое 
озерко у пирса по-прежнему зовут 
Молоканкой.  
Раньше сюда привозили фляги с молоком.
Со временем место у Молоканки 
превратилось в мусорную свалку.  
Очень неприглядной была картина.  
Другое дело сегодня. У пирса назначают 
свидания, танцуют, поют и просто 
любуются живописной картиной. Вот и мы 
сейчас наслаждаемся околицей Лесного. 
Однако вернемся в сентябрь 2010 года.  
В тот самый месяц, когда для поселка, 
можно сказать, началось новое время…

генерал-майоре Ереме Гек-
торовиче Арутюняне.

И генерал Арутюнян, да 
и все другие ответственные 
за учения лица здорова-
лись за руку, интересова-
лись у местного населения, 
как им живется-можется. 
Если есть какие-то просьбы 
и пожелания, то, пожалуй-
ста, выкладывайте. Но и 
жители не остались просто 
наблюдателями того, как 
их Лесной преображается. 
Трудились и сами. Вот как 
уже знакомые вам Видяги-
ны. Каждый метр их усадь-
бы ухожен, облагорожен и 
обложен разноцветными 
камнями. Уже и гости при-
ходят не с пустыми руками, 
а камни приносят. Альпий-
ские горки, цветники, обло-
женные ими, смотрятся 
очень даже оригинально.

Вроде и затянулась нын-
че весна, а на усадьбах Лес-
ного уже давно цветы глаз 

радуют. Как и первоцветы 
в лесу. А лес – вот он, рукой 
подать. И не только красота 
от него, но еще и особый 
микроклимат. От Лесного 
до Раздольного (централь-
ной усадьбы территории) 
всего каких-то десять кило-
метров. А разница в погоде 
чувствуется. В Лесном теп-
лее. И не только весной, но 
и поздней осенью. Здесь 
даже зимой цветы цветут. 
Правда, уже в домах на 
окошках. Та же бабушкина 
герань, которая, по всеоб-
щему признанию, на здо-
ровье и настроение влия-
ет.

II. Но, думается, не толь-
ко герань поспособ-

ствовала тому, что в каж-
дом доме, куда мы напра-
шивались нежданно-нега-
данно, встречали нас ра-
душно. Спасибо главе тер-
ритории Валентине Нико-
лаевне Лукашик. Про нее в 
Лесном говорят:

– Наш человек!
На самом же деле 30 лет 

назад Валентина Лукашик 
приехала в Лесной моло-
дым специалистом по рас-
пределению после сельхоз-
института. Кроме работы, 
получила еще и квартиру. 
И сегодня охотно рассказы-

вает, что от такого везения 
была на седьмом небе. Хотя 
специальность у нее была 
самая что ни на есть зем-
ная: агроном по защите 
растений. Лукашик не из-
менила бы любимому делу, 
если бы не распад совхоза. 
Но и сегодня в кабинете 
главы Раздольнинской тер-
ритории Валентины Лука-
шик стоят ящики с цветоч-
ной рассадой. Примерно 
тысяча корней самых раз-
ных цветов. Еще немного 
– и переселится рассада на 
клумбы. Чем не пример 
населению того же Лесного 
поселка? Хотя цветов и во-
обще зелени в поселке не 
занимать. А после мас-
штабных учений и приема 
многочисленных гостей со 
всех «волостей» Кузбасса 
жителям поселка уже и не 
надо напоминать, что кра-
сота спасает. Нет свалок, 
нет мусора, нет всего того, 
что не только неприятно 
для глаз, но и небезопасно, 
легко воспламеняется.

Порядок возле дома 
почтальона Екатерины Ва-
сильевны Слоновой. Да и 
сам дом беленький, чи-
стенький, окольцованный 
деревянным штакетником. 
Приметен на белой стене и 
большой почтовый ящик. 
Оказывается, почтовое от-
деление в Лесном прямо в 
доме Екатерины Васильев-
ны и ее мужа Александра 
Ивановича. Сюда коррес-
понденцию привозят, а от-
сюда увозят письма. Не за-
быт в Лесном эпистолярный 

жанр. Греют рукописные 
строки. Не то что «эсэмэс-
ки» или «электронки».

А еще в Лесном всех 
греет старенький, но такой 
теплый очаг культуры – 
клуб. В сентябре прошлого 
года он был штабом на 
учениях. Все «горячие» 
сводки стекались сюда. 
Ведь, по легенде учений, 
верховой пожар, случив-
шийся на границе с Алтай-
ским краем, двигался на 
Лесной со скоростью 20 км 
в час. С вертолета прыгали 
парашютисты - пожар-
ные… С включенной сире-
ной по дороге в поселок 
мчались красные маши-
ны…

III. Да, о тех учениях не 
только вспоминают. 

Стараются в Лесном дер-
жать марку самого благо-
устроенного поселка Гурь-
евского района. И безопас-
ного, конечно. Если хозяева 
с чем-то не справляются 
сами – им помогут. Как 
ветеранам войны, напри-
мер. В Лесном их четверо 
– Владимир Сергеевич Ба-
женов, Николай Леонтье-
вич Шумаков, Михаил 
Иосифович Прокопенко и 
Любовь Андреевна Ефре-
мова. Кстати, Любовь Анд-

реевна лишь год назад 
подтвердила документа-
ми свое участие в Великой 
Отечественной войне. На 
ней Любовь Андреевна 
была санитаркой. Пред-
ставляете, всю жизнь ис-
кать в архивах какие-то 
справки! Тяжелое ранение 
– не в счет. На нем ведь нет 
печати… К сожалению, 
встретиться с фронтович-
кой не удалось: она нахо-
дилась в больнице.

А вот с 97-летним Вла-
димиром Сергеевичем 
Баженовым я поговорила. 
Он рассказал, что отчетли-
вее всего вспоминает Бер-
лин сорок пятого:

– Я его и сейчас вижу.
Видит Владимир Сер-

геевич только благодаря 
своей памяти. Зрение же 
окончательно подкачало. 
Что день, что ночь – уже 
все равно…

Чем ближе знако -
мишься с жителями Лес-
ного, тем больше понима-
ешь: не только пригранич-
ная близость с Алтайским 
краем сделала поселок 
известным и в районе, и в 
Кузбассе. Люди заслужи-
ли хорошей жизни. За то, 
что сами в большинстве 
своем светлые.

Мы уже говорили, что 
живут в Лесном 300 чело-
век. 60 из них дети до 18 лет. 
Детскую площадку для них 
построили, а теперь вот 
собираются построить 
площадку волейбольную. 
Уже не учения подвигли на 
это, а свое желание. Увере-
ны, что пустовать площад-
ка не будет. Не пустует же 
клуб. Семьями сюда при-
ходят. Но чаще всего, ко-
нечно, заглядывает моло-
дежь. Заведующая клубом 
Раиса Ивановна Банникова 
и сама теперь осваивает 
современные танцы. Счи-
тает, что в пенсионном 
возрасте это совсем не 
поздно.

Иногда приходится 
Раисе Ивановне совмещать 
свое клубное заведывание 
с ролью детсадовского 
воспитателя. Родители 
доверяют ей своих детей, 
если очень надо отлучить-
ся куда-то. В город, напри-
мер, съездить. Почаще бы 
только автобусы ходили. 
Пока лишь только два 
рейса: утром, когда из по-
селка уезжает работоспо-
собное население, и вече-
ром, когда возвращается. 
Правда, есть еще школь-
ный автобус. Но там же 
дети… В общем, не без 
проблем в Лесном.

Валентина Николаев-
на Лукашик что-то запо-
минает, что-то записыва-
ет, на какие-то вопросы 
отвечает тут же, а на ка-
кие-то обещает ответить 
в свой следующий при-
езд.  Конечно, многое 
было в Лесном сделано, 
но немало еще предстоит 
сделать. С сентября-то 
вон сколько месяцев про-
шло, жизнь не стоит на 
месте. Каждый новый 
день уже не легенда уче-
ний, а самая настоящая 
действительность.

…По лесной дороге 
назад отметили, что даже 
лес здесь – он в основном 
березовый, прямо-таки 
есенинский – ухожен. И 
трава в нем не сожженная, 
а зеленая. Как у домов в 
Лесном.

Фото  
Федора Баранова.

Гурьевский район.

Глава территории Валенти-
на Лукашик в Лесном свой 
человек.

Заведующая клубом Раиса Банникова.

У Видягиных на усадьбе.
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Кемеровский 
предприниматель 
Дмитрий Максимов 
реализовывал 
наркотики  
через девиц  
легкого поведения. 
Недавно 
Центральный 
районный суд 
города Кемерово 
вынес ему приговор. 

На первый взгляд, 45-лет-
ний кемеровчанин 

Дмитрий Максимов был 
обычным предпринимате-
лем, зарабатывавшим гру-
зоперевозками. Однако 
этот бизнес был лишь удач-
ной ширмой, за которой 
скрывалось более доходное 
ремесло – торговля нарко-
тиками. «Правой рукой» 
Максимова был еще один 
бизнесмен – Владислав 
Шафиков. По словам стар-
шего следователя следс-
твенной части при управ-
лении на транспорте МВД 
РФ по Сибирскому феде-
ральному округу Ивана 
Воловичева, только по са-
мым скромным подсчетам 
каждые сутки через макси-
мовскую «фирму» героин 
получали несколько сотен 
наркоманов, а в карманах 
криминального тандема 
ежедневно оседало поряд-
ка 80 тысяч рублей. 

Предпринимательский 
талант, не нашедший реа-
лизации в легальном биз-
несе, оба дельца с успехом 
применили в деле крими-
нальном. К сбыту героина 
приятели подошли почти 
творчески. Помимо снаб-
жения им нескольких го-
родских наркоточек, Мак-
симов и Шафиков обеспе-
чивали зельем девушек 
легкого поведения. Они 
нашли несколько ночных 
бабочек, плотно «сидящих 
на игле», и через них реа-
лизовывали свой товар. 
Делиться деньгами с деви-
цами даже не приходилось 
– те работали исключи-
тельно за дозу. Получив от 
«коммерсантов» очеред-
ную партию героина, де-
вушки за несколько дней 
распродавали ее, оставляя 
на свои нужды лишь не-
сколько порций. А потом 
получали новую.

«Максимов звонил сво-
им распространительни-

цам и договаривался о 
встрече, к примеру, на од-
ном из уличных перекрес-
тков, – рассказывает Иван 
Воловичев. – Затем он или 
его подельник подъезжал 
туда на своем автомобиле. 
Там к нему в машину под-
саживалась девушка, заби-
рала героин и отдавала 
вырученные от продажи 
предыдущей партии нар-
котиков деньги». Нередко 
для конспирации Макси-
мов, притормозив рядом 
со стоящей на обочине 
девушкой, просто выбра-
сывал из салона сигарет-

ную пачку, в которой был 
спрятан героин, а деньги 
забирал позже, во время 
следующей встречи. 

Одну из таких «нарко-
девушек по вызову», Оле-
сю Федорову, оперативни-
ки транспортной милиции 
задержали с поличным. За 
попытку сбыта наркотиков 
в отношении ее было воз-
буждено уголовное дело 
(суд потом приговорил ее 
к двум годам лишения 
свободы). В ходе расследо-
вания этого уголовного 
дела сыщики прикрыли 
два «филиала» Максимова 

в Центральном районе го-
рода Кемерово – в бараке 
и общежитии. В отноше-
нии хозяев этих комнат 
были возбуждены уголов-
ные дела. Чтобы не «засве-
титься» окончательно са-
мим, на какое-то время 
наркодельцы поутихли. 
Однако жажда наживы 
взяла вверх, и вскоре про-
дажа героина возобнови-
лась с новой силой. 

В конце апреля 2009 года 
Шафиков позвонил Макси-
мову и сообщил, что оче-
редная партия героина про-
дана. При встрече Шафиков 
передал своему наркобоссу 
деньги, а тот в свою очередь 
протянул ему «товар» – на-
чиненную героином пачку 
из-под сигарет. После этого 
товарищи расстались, а 
спустя пару часов Шафиков, 
за которым уже давно ве-

лось наблюдение, был за-
держан. Вместе с героином 
из его карманов сотрудники 
оперативно-разыскной час-
ти извлекли внушительную 
сумму денег…

На допросе Шафиков 
сразу же дал признатель-
ные показания, позволив-
шие арестовать Максимо-
ва. Расследование уголов-
ного дела длилось без ма-
лого два года. Девицы 
легкого поведения, через 
которых он реализовывал 
наркотики (в том числе и 
Олеся Федорова), проходи-
ли по этому делу в качест-
ве свидетелей. По словам 
старшего помощника Ке-
меровского транспортного 
прокурора Натальи Чер-
ных, которая поддержива-
ла обвинение в суде, ни на 
предварительном следс-
твии, ни на процессе Мак-

симов свою вину не при-
знал, хотя она полностью 
доказывалась материала-
ми уголовного дела. Цент-
ральный районный суд 
Кемерова согласился с до-
водами предварительного 
следствия. По совокупнос-
ти преступлений за орга-
низацию наркоторговли 
Максимов получил 9 лет 
лишения свободы в коло-
нии строгого режима, Ша-
фиков – четыре с полови-
ной года. По информации 
пресс-службы Кузбасского 
линейного УВД на транс-
порте, Максимов пытался 
обжаловать приговор, од-
нако Кемеровский област-
ной суд оставил жалобу 
осужденного без удовлет-
ворения. В настоящее вре-
мя приговор вступил в за-
конную силу.

Елена ЩЕРБИНИНА.

Семейная пара, прожи-
вающая в соседнем с  

г. Белово поселке, получи-
ла квартиру в центре горо-
да, но не спешила с ново-
сельем. А чтобы квартира 
не простаивала, на семей-
ном совете было решено 
сдавать ее внаем. Сначала 
хозяева поселили в кварти-
ре молодых людей, а когда 
те переехали в другой го-
род, сдали жилье девушке 
по имени Елена.

Поначалу все было нор-
мально. Но потом девушке 
понадобилось на несколь-

ко дней уехать из города, 
и, решив немного подзара-
ботать, она разместила в 
местной газете объявле-
ние: «Сдается квартира на 
часы и сутки». Вскоре ей по 
телефону позвонила жен-
щина. Собеседница пред-
ставилась Аней и сказала, 
что ей нужна квартира 
всего на одну ночь – с 8 
часов вечера до 8 часов 
утра. В обмен на ключи от 
квартиры она отдала Елене 
800 рублей и свой пас-
порт.

Оставшись одна, Анна 

раскрыла ту самую газету, 
в которой нашла объявле-
ние о сдаче квартиры на 
часы и сутки, но только на 
другой рубрике – «Сниму 
жилье». И позвонила чело-
веку, искавшему квартиру 
на длительный срок. В те-
лефонном разговоре Анна 
описала «свою» квартиру 
и, услышав, что нового 
жильца все устраивает, 
попросила с него пред- 
оплату за четыре месяца 
вперед – 14 тысяч рублей. 
10 из них квартиросъем-
щик отдал сразу, а осталь-

ное пообещал отдать за-
втра. Получив от «хозяй-
ки» ключи от квартиры, 
мужчина поспешил на 
автовокзал, сел на автобус 
и поехал по своим делам в 
Новокузнецк. Тем време-
нем аферистка связалась с 
Еленой, у которой сняла 
квартиру на 12 часов, вер-
нула ей ключи и забрала 
обратно свои документы.

Через день, вернувшись 
из Новокузнецка в Белово, 
ничего не подозревавший 
квартирант попытался 
попасть в снятое им жилье, 

но не смог: ключи, которые 
ему отдала «хозяйка», не 
подошли. В то, что он стал 
жертвой мошенничества, 
мужчина не хотел верить 
до последнего…

«Подозреваемая – мать-
одиночка. Она ранее услов-
но судима за организацию 
наркопритона, состоит на 
учете у нарколога. По ее 
признанию, единственный 
источник ее доходов – это 
пособие на 5-летнего сына 
и 2 тысячи рублей, кото-
рые она получает из-за 
того, что ее ребенок не 

посещает детский сад, – 
рассказала следователь 
следственного отдела при 
межмуниципальном ОВД 
«Беловский» старший лей-
тенант юстиции Елена 
Комиссарова. – Сама она 
снимает комнату в обще-
житии, но средств, чтобы 
платить за жилье, ей не 
хватает. И когда ей срочно 
потребовалось заплатить 
за проживание в общежи-
тии, она и придумала свою 
комбинацию со сдачей 
квартиры внаем». 

По словам сотрудницы 
пресс-службы межмуни-
ципального ОВД «Беловс-
кий» Ольги Тупиковой, в 
настоящее время расследо-
вание уголовного дела за-
вершено, оно передано на 
рассмотрение суда.

скамья подсудимых

афера

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

На панель с героином

Квартира на ночь – и все дела
В Белове на рассмотрение суда передано уголовное дело квартирной мошенницы.

Вместе с героином из карманов задержанного 
сотрудники оперативно-разыскной части  
извлекли внушительную сумму денег.

В 2010 году, только 
по официальным дан-
ным, в Кемеровской 
области от пристрастия 
к наркотикам погибли 
около 800 человек, а 
ряды наркоманов стали 
больше как минимум на 
1000 человек. 

Такие цифры прозву-
чали на заседании обще-
ственного совета при об-
ластном управлении Фе-
деральной службы по 
контролю за оборотом 
наркотиков. По словам 
начальника ведомства ге-
нерал-майора полиции 
Сергея Безрядина, в об-
ласть ежегодно завозится 
порядка 1 тонны героина, 
при этом усилиями всех 
правоохранительных ор-
ганов из незаконного обо-
рота изымается лишь 
около 80 килограммов (то 

есть порядка 8 процен-
тов). Для наркодилеров 
поставлять зелье в Куз-
басс, который находится 
на пути так называемого 
«афганского наркотрафи-
ка», очень выгодно: эконо-
мика региона развивается 
быстро, у людей достаточ-
но высокие зарплаты, 
большая часть населения 
компактно проживает в 
городах. Лучше всего о 
быстром распростране-
нии героина говорят циф-
ры. И если еще каких-то 
пять-шесть лет назад в 
Кузбассе его практически 
не было, то сегодня по-
рядка 80 процентов на-
ших наркоманов употреб-
ляют именно героин. Как 
отметил генерал, в насто-
ящее время основная ата-
ка со стороны наркодель-
цов идет на молодежь. 
При этом, помимо геро-

ина, ставка делается на 
синтетические наркоти-
ки, которые все чаще изы-
маются в молодежной 
среде. Поэтому одна из 
главных задач всех сило-
вых структур и ведомств 
– уберечь подрастающее 
поколение от наркотиков, 
не допустить вовлечения 
молодежи в наркосреду.

В этой связи особые 
надежды возлагаются на 
только что созданный при 
управлении ФСКН обще-
ственный совет, в который 
вошли представители 
общественных организа-
ций, науки и здравоохра-
нения, культуры и обра-
зования, средств массовой 
информации, религиоз-
ных конфессий, депутаты 
и бизнесмены. Среди 
функций совета – подго-
товка рекомендаций по 
совершенствованию анти-
наркотического законода-
тельства, а также внесение 
предложений при фор-
мировании и реализации 
программ в сфере борьбы 
с наркоманией и нарко-
бизнесом.

Совет против 
наркотиков

тем временем
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цветоводство

заботы на завтра

В природе сохранилось 
до 60 видов этого ра-

стения, а селекционеры и 
оригинаторы, скрещивая 
их так и этак, вывели око-
ло 15 тысяч сортов, отли-
чающихся друг от друга 
по форме, цвету, срокам 
цветения. Но что хорошо 
– приемы выращивания 
одинаковы. Так что, по-
знав азы возделывания, 
можно без затруднений 
вырастить самый изыс-
канный нарцисс из пред-
лагаемых новинок.

Нарцисс предпочита-
ет хорошо освещенные, 

Время нарциссов
У завершающих цветение подснежников, мускарей и примул  
эстафету приняли нарциссы. 

защищенные от сильных 
ветров участки. Почва при-
годна любая, но хорошо 
дренированная, иначе лу-
ковицы вымокают. При 
сильной кислотности (рН 
ниже 6,0) участок необхо-
димо известковать.

Под перекопку вносят 
перегной (15-20 кг/кв. м), 
суперфосфат и калийную 
соль (50 и 30 г/кв. м). Луко-
вицы располагают на рас-
стоянии 15-20 см друг от 
друга на глубину 12-15 см. 
Посадки идеально замуль-
чировать торфом или дру-
гим материалом (листья, 
солома) слоем 6-8 см, но не 
сразу, а при подмерзании 
почвы. Весной мульчу мож-
но частично отбросить в 
междурядья, частично за-
делать в землю.

Уход заключается в си-
стематическом рыхлении 
почвы (так как нарциссы 
требовательны к ее возду-

хопроницаемости). Поли-
вают по мере необходимо-
сти и на всю глубину зале-
гания корней (30 см).

Первые три подкормки 
(в периоды массовых всхо-
дов, бутонизации и массо-
вого цветения) можно сде-

лать одинаковыми. Каж-
дый раз вносят нитрофоску: 
сначала 100 г/л на кв. м, в 
последующие по 60-70 г/л 
на кв. м. Четвертую под-
кормку проводят после 
цветения. При этом вносят 
фосфорные (2 части) и ка-

лийные (1 часть) удобре-
ния, всего 50-60 г/кв. м. Все 
подкормки даются с поли-
вом и последующим муль-
чированием сухой землей 
или торфом.

Выкапывают лукови-
цы, как уже говорилось 
выше, на третьем-четвер-
том году жизни, знак тому 
— пожелтение листьев. 
Необязательно и даже 
вредно ждать их полного 
увядания — при поздней 
выкопке некоторые груп-
пы нарциссов образуют 
новые корни, которые 
легко повреждаются при 
пересадках, и луковицы 
плохо укореняются.

...Кое-кто может усмех-
нуться: мол, зачем возить-
ся с этими цветами, их где 
ни воткни, все равно ра-
стут. А вот и нет! Кто бы-
вал на выставках кемеров-
ских цветоводов-опытни-
ков, тот видел, какие див-
ные это цветы! Не чета 
тем, которые «растут, где 
ни воткни». Знания агро-
техники помогают в пол-
ной мере раскрыть зало-
женную в том или ином 
цветке, сорте красоту.

12-13  мая клуб 
«Цветоводы Кемеро-
ва» проводит выстав-
ку-ярмарку перво-
цветов и луковичных 
растений.

Выставка будет 
работать на террито-
рии ДОСААФ (около 
автовокзала) с 10 до 
16 часов.

Цветоводы, 
для вас!

Растения
Когда и какие 

части  
собирать

Приготовление
Против каких  

вредителей  
использовать

Безвремен-
ник осен-
ний (очень 
ядовит)

1 - перед цвете-
нием, в августе 
клубни, 2 -зре-
лые семена

1 - 1,5 кг сухого сырья настоять 
на воде 24 часа; 2 - 20 г измель-
ченных зрелых семян смешать с 
1 кг пищевой приманки (хлеб, 
зерно)

1 - листогрызущие гусе-
ницы и др. личинки 
младших возрастов; 2 - 
мышевидные грызуны

Белена 
черная 
(очень ядо-
витая)

1- в начале цве-
тения все расте-
ние, 2 - осенью 
розеточные ли-
стья и корни 
1-го года жиз-
ни

1 кг сухого растения второго года 
жизни или 500 г сухих розеточ-
ных листьев 1-го года жизни с 
корнями настаивать в воде 12 
час., перед употреблением доба-
вить 30-40 г мыла

Тли, медяница, паутин-
ные клещи, раститель-
но-ягодные клопы

Вороний 
глаз (очень 
ядовит)

Во время цвете-
ния все расте-
ние с корневи-
щем

1 кг сухого сырья на 10 л воды, 
настаивать 24 часа на солнце; 5 г 
размолотых корневищ на 100 г 
пищевой приманки

Тли, медяница, клещи, 
вишневая тля, вишне-
вый слоник, клопы, гу-
сеницы, малиновый 
жук; против мышей

Дурман 
обыкно-
венный 
(очень ядо-
вит)

Во время цвете-
ния всю надзем-
ную часть

1 кг сухого взрослого растения 
или 500 г сухих розеточных ли-
стьев 1-го года жизни с корнями 
настаивать в воде 12 часов, перед 
употреблением для лучшего 
прилипания добавить 30-40 г 
мыла

Тля зеленая, медяница, 
паутинные клещи, гусе-
ницы, вишневая тля 
черная

Молочай 
прутьевид-
ный (ядо-
вит)

После цветения 
листья и стеб-
ли

4 кг свежего сырья кипятить в 
небольшом количестве воды 2-3 
часа, затем процедить, долить до 
10 л

Листогрызущие гусени-
цы, повторно через 4 
дня

Томаты Пасынки, ли-
стья, корни

4 кг свежего зеленого сырья за-
лить водой (ведро) и кипятить 
на небольшом огне 30 мин.; пе-
ред опрыскиванием разбавить в 
3 раза и добавить 40 г мыла

Плодожорки, огневки, 
тли и все листогрызу-
щие растительные кло-
пы

Как защитить сад  
от непрошеных гостей?

Каждый сезон садовод задается 
вопросом: как защитить сад от вреди-
телей? Использовать предлагаемые 
химические и биологические препа-
раты или все же воспользоваться при-
родными инсектицидными растения-
ми, настои или отвары из которых 
помогают очистить посадки от непро-
шеных гостей? Конечно, купленными 
препаратами проще пользоваться, они 
более эффективны. Но при этом нали-
чествуют две закавыки: во-первых, 
химия, она и есть химия, и сколько бы 

ни говорили, что вредные вещества со 
временем разлагаются, идет накопле-
ние их в почве, а значит, и в выращи-
ваемой продукции; а во-вторых, нет 
гарантии, что приобретешь качествен-
ный препарат – от подделок, принося-
щих больше вреда, чем пользы, никто 
не застрахован. 

На мой взгляд, гораздо практичнее 
пользоваться природными средства-
ми. Надо только знать, какие растения 
(или части их) использовать, правиль-
но их подготовить.

Табак Махорка, табач-
ная пыль

400 г сухого сырья настаивать на 
солнце в воде (ведро) 1 сутки и 
потом прокипятить, процедить, 
добавить 30-40 г хозяйственного 
мыла, отвар разбавить таким же 
количеством воды

Все виды тлей, медяни-
цы, личинки раститель-
ноядных клопов, ма-
линный жук, листогры-
зущие гусеницы и их 
личинки

Крапива Все растение 0,5 ведра сырья на 1 ведро воды, 
настаивать на солнце 1-2 дня

От красной галловой 
тли

Черемша 
(колба)

До цветения Мелко нарубить, залить водой (1 
кг свежей черемши на ведро 
воды), настаивать 12 дней, перед 
употреблением разбавить 2 вед-
рами воды

Использовать на тома-
тах от фитофтороза, 
против тлей, гусениц

Лук репча-
тый

Чешуя 200 г чешуи на 10 л воды, настаи-
вать 5 дней

Против паутинного кле-
ща (3 раза опрыски-
вать); луковицы разре-
зать и повесить на ко-
лышках на землянич-
ной плантации – птицы 
не будут портить ягоды; 
при усыхании лукови-
цы заменить

Хрен Корень в любое 
время

Корень натереть, залить водой 
(100 г на 1 л воды), сразу поли-
вать

От слизней

Папорот-
ник

Листья 500 г свежих листьев на 10 л воды, 
настаивать 48 часов

Поливать растения для 
ускорения роста (200 мл 
под каждое растение), а 
также помогает против 
галловой нематоды цик-
ламенов

Одуванчик Во время цвете-
ния

200-300 г измельченных корней 
или 400 г измельченных свежих 
листьев на 10 л теплой воды (не 
выше +40°С), настаивать 1 сутки 
на солнце

Против тли, медяницы, 
клещей; кратность об-
работок: 1 раз – распу-
скающиеся почки, 2-й 
– после цветения, 3-й – 
через 10-15 дней после 
второго опрыскивания

Лопух Только листья Мелко нарубить и заполнить 
ведро на 1/3, залить водой до 
краев, настаивать на солнце 3 
дня

Опрыскивать все виды 
капуст от гусениц 3-4 
раза с интервалом 6-7 
дней

Чистотел Во время цвете-
ния

300 г свежего сырья (или 100 г 
сухого) заливают 1 л воды, на-
стаивают 2 суток, процежива-
ют

От трипсов, щитовки, 
тли, медяниц

Тысяче-
листник

Во время цвете-
ния

2,5 кг травы мелко изрубить, 
залить 10 л воды, прокипятить 
30 мин., добавить 20 г мыла

От клещей, трипсов, 
тлей, листогрызущих 
гусениц

Тамара ШАХНО,
садовод-опытник.

Примерные 
нормы расхода 
жидкостей при 
опрыскивании 
плодово-ягодных 
культур  
на 1 дерево (куст) 
в литрах:

Культура Возраст насаждений (лет)
2-5 5-10 10-15 15 и более

Яблоня, груша 0,1-0,25 2,0-4,0 5,0-10,0 10,0-20,0
Вишня, слива 0,1-0,25 1,5-3,0 3,5-7,0 -

Земляника (на 1 кв. м) 0,2-0,4 - - -
Малина (1 кв. м) 0,2-0,5 - - -

Смородина 0,1-0,5 0,7-1,5 1,5-3 -
Крыжовник 0,1-0,5 0,5-1,0 1,0-2,0 2,0-3,0
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Василий 
ДУБСКИЙ.
E-mail: spk@kuzbass85.ru

Да, действительно 21 
апреля 2011 года пре-

зидентом Российской Фе-
дерации  был подписан  
Федеральный закон от 21 
апреля 2011 г. № 69-ФЗ «О 
внесении изменений в 
отдельные законодатель-
ные акты Российской Фе-
дерации», в том числе и в 
Кодекс Российской Феде-
рации об административ-
ных правонарушениях.

Основные нововведе-
ния следующие:

За проезд на запре-

щающий сигнал светофо-
ра или жест регулировщи-
ка  будет штраф в размере 
1000 рублей вместо 700 
рублей сегодняшних. Вво-
дится ответственность в 
виде штрафа в размере 800 
рублей за невыполнение 
требования об остановке 
перед стоп-линией при 
указанном сигнале/жесте. 

За остановку или сто-
я н к у  т р а н с п о р т н ы х 
средств на пешеходном 
переходе и ближе 5 мет-
ров перед ним или нару-

шение правил остановки 
или стоянки транспорт-
ных средств на тротуаре - 
штраф 1000 рублей.

За остановку или сто-
я н к у  т р а н с п о р т н ы х 
средств в местах остановки 
маршрутных транспорт-
ных средств или ближе 15 
метров от мест остановки 
маршрутных транспорт-
ных средств - штраф 1000 
рублей.

За остановку или сто-
я н к у  т р а н с п о р т н ы х 
средств на трамвайных 
путях либо остановка или 
стоянка транспортных 
средств далее первого ряда 
от края проезжей части - 
штраф 1500 рублей.

За невыполнение тре-
бования ПДД уступить 
транспортному средству, 
пользующемуся преиму-
щественным правом про-
езда перекрестков, теперь 
будут взимать 1000 руб. (в 
настоящее время  от 100 до 
200 руб.). 

Все перечисленные из-
менения по штрафам 
вступят в силу с 1 января 
2012 г.

Семейный адвокат

CMYK

Кроссворд

Ре
кл

ам
а.

Ри
с.

 А
нд

ре
я 

Го
рш

ко
ва

.

Водителей 
штрафовать  
будут больше
По телевидению в новостях услышал информацию  
об очередном увеличении ответственности за нарушение  
Правил дорожного движения. Хотелось бы конкретно почитать,  
за что именно увеличивается ответственность и с какого времени.

Т. (по электронной почте).

По горизонтали: 1. Немецкая длинно-
шерстная легавая. 4. Старинное осадное 
орудие, метательная машина. 7. Млекопи-
тающее отряда грызунов. 9. Верхняя длин-
ная одежда у украинцев. 10. Немилость. 11. 
Небольшая роща. 12. Опера З.Палиашви-
ли. 13. Наименьшее количество света 
данной частоты. 14. Винный сорт виногра-
да. 15. Деятельность, связанная с продажей 
товаров. 16. Легендарный герой северо-
американских индейцев, воспетый в поэме 
Г.Лонгфелло. 

По  вертикали: 1. Человек несоглас-
ный с господствующей идеологией. 2. 
Агент страховых организаций. 3. Зал для 

отдыха в учебных заведениях. 4. Палата 
депутатов в ФРГ. 5. Испанский величавый 
танец. 6. Вид гравюры. 7. Непарнокопыт-
ное млекопитающее тропических лесов. 
8. Шаpовидные бактеpии. 

 По горизонтали: 1. Дратхаар. 4. 
Баллиста. 7. Тушканчик. 9. Свита. 10. 
Опала. 11. Перелесок. 12. Даиси. 13. 
Квант. 14. Ркацители. 15. Торговля. 16. 
Гайавата. 

По вертикали: 1. Диссидент. 2. Ак-
визитор. 3. Рекреация. 4. Бундестаг. 5. 
Сарабанда. 6. Аквантина. 7. Тапир. 8. 
Кокки. 




